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Первая попытка 
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уникальных посетителей
за минувшие сутки
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Почем отпуск для народа? Берегись зимней 
резины летом

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В России появятся 
новые штрафы 
для автомобилистов.

Сбылась мечта дорожни-
ков - теперь за езду летом 
на резине с шипами будут 
штрафовать. Такие измене-
ния внесло правительство в 
«Перечень неисправностей, 

при которых запрещается 
эксплуатация транспортных 
средств» - они вступят в силу 
с 1 сентября. А с декабря по 
февраль нельзя будет ездить 
на летней резине. Есть и дру-
гие нарушения, за которые 
теперь придется заплатить 
штраф 500 рублей (ст. 12.5 
КоАП РФ):
✔ разные шины на одной 
оси (по размеру либо ри-
сунку);
✔ изношенный протектор 
(меньше 1,6 мм либо до 
уровня индикатора на шине);
✔ неисправность системы 
ABS;

✔ источники света (фары, 
фонари), не предусмотрен-
ные в эксплуатационной до-
кументации;
✔ дополнительные предме-
ты, которые ограничивают 
обзорность.

- Изменения оправдан-
ны, - считает автоэксперт 
Игорь Моржаретто.  - В 
4,6% всех ДТП виновата 
неисправность автомоби-
ля, в половине случаев  - 
резина. А как оценить, 
мешают ли обзору, на-
пример, навигаторы? Ду-
маю, этот момент будет 
доработан.

Газета нашего города ★ Саратов
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Подсчитано, 
во сколько 
обойдется летний 
отдых в России.

В этом сезоне россияне 
потратят на отпуск больше 
денег, чем год назад, - счи-
тают и социологи ВЦИОМа, 
и туроператоры, которые 
видят реальные расходы на 
летние путешествия.

- Когда мы начинаем 
думать, куда поехать от-
дыхать, в первую очередь 
отталкиваемся от нашего 
кошелька,  - замечает Ки-

рилл Родин, директор по 
работе с органами государ-
ственной власти ВЦИОМа.

Этим летом россияне го-
товы потратить на отдых в 
среднем 54 тысячи рублей 
на каждого члена семьи. 
На 20% больше, чем год 
назад! Таковы результаты 
недавнего опроса ВЦИОМа. 
В реальности именно так и 
происходит.

- Средняя стоимость ту-
ров повысилась на 10 - 20% 
по сравнению с прошлым 
годом,  - подтверждает ис-
полнительный директор 
Ассоциации туроператоров 
России Майя Ломидзе.  - 

И это средний чек именно 
за проданные туры. То есть 
туристы действительно пла-
тят на 20% больше. Почему? 
Стоимость дороги на курор-
ты и проживания в отелях 
объективно увеличилась. 
Кроме того, немного удли-
нилась средняя продолжи-
тельность поездок по стра-
не  - до 10 дней. И в этот 
сезон отпусков, по данным 
Ассоциации туроператоров 
России, семья из 3 человек 
на 10-дневный отдых на Чер-
ном море или в Кавминво-
дах потратит (с учетом авиа 
или ж/д билетов) от 90 до 
150 тысяч рублей.

10 фраз, которые 10 фраз, которые 
нельзя говорить нельзя говорить 
подростку подростку 
после ЕГЭпосле ЕГЭ
Читайте на стр. 7 �
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Вторник

6 июня

Продолжение на стр. 14 �

Ирина ВИКТОРОВА

Эксперт по вокалу анализирует 
способности знаменитостей.

Не секрет, что музыкальные кумиры да-
леко не всегда сильные вокалисты, а люди 
с прекрасными голосами порой так и не 
становятся популярными. Вместе с экс-
пертом Юлией Таравковой (педагог по 
вокалу, автор песен и саунд-продюсер) мы 
решили узнать: а что с вокальными данны-
ми у самых популярных певцов этого года?

SHAMAN, Киркоров, 
Пресняков:

Кто из звезд 
на самом 
деле умеет 
петь
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Военкор Александр Коц - Военкор Александр Коц - 
о вариантах развития событий о вариантах развития событий 
на линии соприкосновения.на линии соприкосновения.
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Олег АДАМОВИЧ

Об этом Путину 
рассказали главы 
Минтранса и РЖД.

В понедельник Владимир 
Путин провел совещание с ми-
нистром транспорта Виталием 
Савельевым и главой РЖД 
Олегом Белозеровым.

- Мы договаривались, что 
обсудим с вами транспортную 
доступность Новороссии и 
Донбасса, - сразу напомнил 
президент.

Глава Минтранса первым 
делом рассказал о восстанов-
лении Крымского моста.

- 5 мая открыто движение 
по второму пути (железно-
дорожному. - Ред.). Сейчас - 
до 1 июля - мы приведем в 
нормативное состояние пер-
вый путь, который до этого 
был в работе, - доложил ми-
нистр.

Он отметил, что еще 5 дека-
бря восстановили движение 
по автомобильной части мо-
ста после теракта. А 23 фев-
раля открыли вторую, левую, 
половину. Ту, где взорвался 
грузовик.

- Вы нам поставили задачу 
увеличить перевозки пасса-
жиров, в том числе и в Крым. 

Мы приросли практически на 
30% в пассажирском движе-
нии и еще смогли чуть-чуть 
добавить по грузовому, - от-
читался Белозеров.

Савельев рассказал и о су-
хопутном пути в Крым через 
новые территории.

- Мы из Ростова-на-Дону 
можем через Мариуполь и 
Мелитополь на Джанкой 
попасть в Крым. Здесь наша 
главная артерия, - подчер-
кнул министр.

Длина маршрута - 359 ки-
лометров. Капитально из них 
отремонтированы 167. Этого 
хватает для проезда 8 тысяч 
грузовиков в сутки. Пример-
но треть из них едет не сама 
по себе, а в составе колонн 
под охраной полиции. Угро-
за терактов никуда не делась.

- Пункты пропуска со-
хранились. Там не работает 
таможня, но остались спе-
циалисты по безопасности, - 
добавил Савельев.

Сейчас власти начинают 
устанавливать досмотровые 
комплексы, просвечивающие 
технику чуть ли не на ходу. 
По крайней мере водителю 
уже необязательно выходить 
из кабины.

А вот что сделано в новых 
регионах:

 ✓ Капитально отремонтиро-
вано 594 километра дорог.

 ✓ 6,5 млн квадратов асфальта 
уложено.

 ✓ 751 километр дорог пла-
нируется отремонтировать в 
этом году.

 ✓ Городским перевозчикам 
передано 394 автобуса.

 ✓ Железнодорожники по-
лучили 30 локомотивов. А в 
этом году им еще 11 электри-
чек передадут.

Белозеров отметил рост 
перевозок по коридору Се-
вер - Юг на 54% за год. Это 

направление на Иран, кото-
рое позволяет нам доставлять 
свои товары до Персидского 
залива.

- За счет чего так вырос? У 
нас же на Иран еще нет куска 
(маршрута. - Ред.), - удивился 
президент.

Глава РЖД объяснил, что 
сейчас грузы идут в обход - че-
рез Казахстан и Туркмению. 
Плюс грузы активно пере-
гружают с железной дороги 
на фуры.

- Коридор востребован, он 
работает, - заверил Белозеров.

Картина дня:

 ■ БЕЗ ЛИШНЕЙ ВОЛОКИТЫ

Елена КРИВЯКИНА

Эта мера облегчит 
вывод на рынок нужных 
медицинских препаратов.

ЗДОРОВЬЕ - 
ГЛАВНЫЙ ПРИОРИТЕТ

Правительство продлило до конца 
2024 года упрощенный порядок регистра-
ции лекарств. Об этом рассказал Михаил 
Мишустин на совещании со своими за-
местителями в понедельник.

Госрегистрацию должны проходить как 
импортируемые, так и произведенные в 
России лекарства. Без этого на аптечные 
прилавки не попасть. Упрощенная про-
цедура регистрации позволяет быстрее 
получить все необходимые документы. В 
этом случае срок проведения госрегистра-
ции и экспертизы качества лекарственных 
средств сокращается на 30 дней.

Премьер объяснил, что из-за санкций 
оказались нарушены многие логистиче-
ские цепочки, и это ударило в том числе по 
лекарственному рынку. Чтобы произво-
дители лекарств могли быстрее выводить 
их на внутренний рынок, правительство 
приняло решение продлить различные 
упрощенные процедуры.

- Прежде всего речь идет о регистрации 
аналогов средств, уже представленных в 
России, а также о получении разрешений 
на ввоз оригинальных препаратов, надпи-

си на которых сделаны на иностранных 
языках, - конечно, если при реализации 
на упаковках будут этикетки с переводом 
на русский язык, - пояснил Мишустин.

Проще говоря, зарегистрированные 
зарубежные препараты смогут до конца 
2024 года продаваться в России не только в 
российской, но и в иностранной упаковке 
с этикеткой на русском языке.

- Что касается незарегистрированных 
в России препаратов, то они могут ис-
пользоваться в случае выдачи временного 
разрешения, - пояснили в Кабмине.

ОЧИСТКА ВОДОЕМОВ 
ПРОДОЛЖИТСЯ

На совещании также обсуждали защиту 
водных объектов в России. Тему подняли 
не случайно: 5 июня по инициативе ООН 
в мире отмечается Всемирный день окру-
жающей среды. Программу «генераль-
ной уборки» водных объектов начали в 
2021 году. Как рассказала вице-премьер 
Виктория Абрамченко, федеральные про-
екты «Оздоровление Волги», «Сохранение 
озера Байкал» и «Сохранение уникальных 
водных объектов» уже улучшили жизнь 
более 12,5 миллиона россиян.

За последние три года построено и ре-
конструировано 93 очистных сооружения 
в 15 регионах. До конца следующего года 
должно быть построено еще 39. Как рас-
сказала Абрамченко, объем сброса неочи-
щенных стоков в Волгу уже сократился 
на 30%.

Мишустин напомнил о поручении пре-
зидента расширять географию действую-
щих «водных проектов». Он также сооб-
щил, что может быть ускорена расчистка 
акваторий от затонувших судов. В про-
шлом году на Дальнем Востоке было под-
нято и утилизировано 43 судна. В планах 
на 2023 год - 87 судов, из которых 27 уже 
подняты и утилизированы.

Еще одна тема - результаты Всерос-
сийского голосования за объекты благо-
устройства, которое завершилось 31 мая. 
Как рассказал вице-премьер Марат Хус-
нуллин, в голосовании приняло участие 
рекордное число россиян - более 14 млн 
человек из 87 регионов (в прошлом году в 
голосовании поучаствовали 10,7 млн че-
ловек). Мишустин пообещал, что все объ-
екты, выбранные россиянами (это скверы, 
парки, набережные, детские площадки), 
будут реконструированы.

НЕДВИЖИМОСТЬ

Новшества в оплате ЖКХ: 
россияне будут получать 
скидку по цифровому 
сертификату

ЗДОРОВЬЕ

Роспотребнадзор 
рекомендует: 
сезонные 
продукты июня

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU
Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

В России продлили упрощенную 
регистрацию лекарств

СКАЗАНО

«Иркутск - моя любимая 
малая родина. Здесь живет 
моя семья, здесь дети учат-
ся в школе, здесь они и 
болеют, и выздоравливают, 
здесь они повышают свой 
уровень и ученический, и 
спортивный, и творческий. 
Нашу семью в этом городе 
все устраивает. И, конеч-
но, нам всем очень важно, 
чтобы Иркутск и Иркутская 
область развивались».

(Губернатор 
Иркутской области 

Игорь КОБЗЕВ - 
в прямом эфире Радио 

«Комсомольская 
правда» (FM.KP.RU) 
поздравил Иркутск 

с 362-летием.)
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Министр транспорта Виталий Савельев (слева) и глава РЖД Олег Белозеров (справа) 
рассказали президенту, что у нас сейчас с дорогами на Крым и Новороссию. 

Утреннее шоу с журналистами 
Игорем Виттелем и Иваном Панкиным. 

Начинайте день в правильной 
компании! С понедельника по пятницу 

в 9.00 слушайте программу «Что будет» - честный взгляд
на происходящее вокруг!

90,6 FM90,6 FM

Как пройти в Крым
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Владимир Николаевич 
погиб во время 

экспедиции прошлой 
осенью. В память 

о нем «КП» организовала 
этот конкурс.

Сегодня, 6 июня, день рождения 
«солнца русской поэзии». 
Мы спросили:

О чем бы вы 
попросили Пушкина 
написать сегодня?
Николай ДАНИЛЕВСКИЙ, 
художник и декоратор, 
потомок Александра Сергеевича:

- Я сам человек творческий и не люблю, когда мне 
навязывают тему. Пушкин умел чувствовать нерв жиз-
ни и сам находил, о чем писать. Сегодня нерв, как ни 
странно, не во внешних событиях, а во внутренних. 
Я думаю, Пушкин писал бы про отношения между 
людьми. Как одни события могут рассорить друзей и 
разрушить семьи.

Маргарита РУСЕЦКАЯ, ректор Института 
русского языка имени Пушкина:

- Я бы хотела, чтобы он оценил современную транс-
формацию русского языка. Ответил, смогли ли мы 
по достоинству распорядиться его наследием. Одо-
брил бы эволюцию своего языка или отнесся к этому 
с опаской?

Вячеслав СКВОРЦОВ, 
президент Ленинградского госуниверситета 
имени Пушкина:

- Попросил бы написать новую версию «Руслана 
и Людмилы». «У лукоморья дуб зеленый…» Уверен, 
современная жизнь дала бы Александру Сергеевичу 
массу тем и сюжетных поворотов.

Сергей НЕКРАСОВ, 
директор Всероссийского музея 
имени Пушкина:

- Ну вообще он уже обо всем успел написать! Но 
если уж еще… Я бы хотел, чтобы Пушкин описал 
ближайшее будущее России. Интересно, как он его 
себе представляет. Уверен, поэт сделал бы это без-
укоризненно.

Александра УРСУЛЯК, актриса Московского 
драматического театра имени Пушкина:

- По дороге в аэропорт я иногда представляю, как 
обалдел бы Пушкин, если бы увидел достижения со-
временной цивилизации. Было бы интересно про-
вести для него экскурсию по современной Москве. 
Что бы он потом написал? А может… и вообще рас-
хотел писать…

Искусственный интеллект, ChatGPT:
- Я бы попросил Пушкина вдохнуть жизнь в наши 

современные темы и вызовы. Это могло бы быть сти-
хотворение, которое надолго осталось бы в сердцах и 
вдохновляло бы нас, людей XXI века, к преодолению 
трудностей, поиску истины и стремлению к лучшему 
будущему.

в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Спасла вороненка - 
победила в конкурсе «КП»

Третье место доста-
лось Александру Олек-
сюку, журналисту изда-
ния «Хорошие новости» 
Челябинской области. 
В спецпроекте «Другая 
медицина» Александр 
рассказал о первой в 
России поликлинике 
для бездомных людей.

Второе - Марку Гуляе-
ву, журналисту издания 
KP40.RU («Калужский 
перекресток»). Вот ре-
дакционное вступление 
к его трилогии о непро-
стой поездке в Донбасс: 
«Он преодолел почти 
три тысячи километров 
пути в обе стороны, по-
бродил по развалинам 
Мариуполя, чудом из-
бежал ракетного при-
лета вражеской ар-
тиллерии, скатался на 
«передок», где его на 
прощание так крепко 
обняли, что он чуть не 
задохнулся. А еще пе-
редал нашим воинам 
хранимые как зеницу 
ока детские письма, 
написанные ученика-
ми калужских лицеев. 
Но с грустью осознал: 
общество по-прежнему 
крепко спит в уютной 
колыбели».

Первое место заня-
ла Светлана Матвеева, 
старший литератур-
ный сотрудник рай-

онной общественно-
политической газеты 
«Вестник Ополья» го-
рода Юрьев-Польский 
Владимирской области. 
Ее материал «Мы в от-
вете за тех, кого приру-
чили» о спасении птен-
ца Карлуши покорил 
сердца жюри.

- Были у меня и се-
рьезней материалы: на 
социальные темы, про 
СВО. А тут птенец! Ду-
мала, зачем я вообще 
это отправила, - при-
знается Светлана.

История случилась 
в 2020 году. Светлана 
во дворе своего дома 
подобрала вороненка. 
Соседские дети расска-
зали: пищит в гнезде, 
давно один, брошен.

Назвала Карлушей.
- Такой несчастный, 

забитый, лохматый, 
перья в разные сторо-
ны торчат, грязный, - 
вспоминает Светлана.

Нашла орнитолога, 
узнала все про пита-
ние. Но главная про-
блема: птенца надо 
возвращать в природ-
ную среду. Светлана 
стала ходить ежеднев-
но в парк и там трени-
ровать Карлушу летать. 
В итоге он остался в 
парке. Но на другой 
день Светлана побе-

жала, чтобы забрать 
подопечного. Начала 
кричать и звать воро-
ненка, и тут из кустов 
донеслось протяжное: 
«Ка-а-ар!» Птенец не 
только не погиб, но, 
оказалось, вполне 
способен жить в дикой 
среде. Сейчас Светлана 
Матвеева уже не знает, 
где Карлуша.

- Но мы с дочерью 
теперь каждую зиму в 
парке и во дворе веша-
ем кормушки для птиц. 
А дочка, когда слышит 
карканье ворон, всег-
да говорит: «Это наш 
Карлуша здоровается!»

 ■ ЗАПРЕТЫ

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Параллельный импорт 
компьютеров в Россию 
могут запретить, 
чтобы поддержать 
отечественных 
производителей.

В России могут запретить парал-
лельный импорт компьютерной тех-
ники. Речь идет о топовых мировых 
марках - HP, IBM, Acer и других. Всего 
в перечне более 20 наименований. 
Об этом попросили Минпромторг 
отечественные производители - по 
их мнению, наличие на прилавках 
качественной импортной техники ме-
шает им развиваться.

ОФИЦИАЛЬНО
- Минпромторг России в связи с 

проведением оптимизации списка 

брендов, которые разрешено ввозить 
в страну по параллельному импорту, 
действительно рассматривает посту-
пившее от отрасли предложение об 
ограничении перечня продукции в ча-
сти радиоэлектроники, - такой ответ 
дали в ведомстве на запрос «КП». - В 
настоящий момент идет сбор обосно-
ванных предложений по конкретным 
брендам, подтвержденных соответ-
ствующими цифрами производства 
аналогичных отечественных товаров.

НЕОФИЦИАЛЬНО
Но если не будет качественного 

импорта, то что останется?
- А если импорт будет, мы никогда 

ничего своего толком не создадим, - 
парирует в эфире Радио «Комсо-
мольская правда» (FM.KP.RU) 

шеф-редактор интернет-портала 
«Мобильные телекоммуника-
ции» Леонтий Букштейн.  - Ре-
шение ввозить импортную технику, 
после того как производители пре-
кратили официальные поставки, при-
няли сгоряча. Но получается, что 
компании из недружественных стран 
продолжают получать за счет нас до-
ходы. Понятно, что западные бренды 
работают надежно, они отлажены. 
А что дальше? Вот нам скажут: всё, 
мы не поддерживаем, не обновляем, 
как хотите, так и живите. И что? Я 
думаю, в этом причина (возможного 
запрета параллельного импорта.  - 
Ред.).

Однако, по мнению эксперта, пре-
кращение импорта компьютеров при-
несет множество проблем.

Мы и сами с компами
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Свету Карлуша полюбил как маму.

Ирина ИЛЬИНА, Алексей СУХОВ («КП» - Владимир»)

Первое место в журналистском конкурсе 
имени Владимира Сунгоркина заняла корреспондент 
из Владимирской области Светлана Матвеева.

Владимир Николаевич Сунгоркин сам начинал журналистскую ка-
рьеру как региональный собкор. Поэтому, когда возникла идея кон-
курса в память о нем (наш легендарный главный редактор скончался 
прошлой осенью во время экспедиции на Дальний Восток), сразу 
было ясно, что участвовать должны именно молодые региональные 
журналисты (см. «Справку «КП»).

Участники - от Калининграда до Дальнего Востока - прислали нам 
материалы на различные темы.
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Полностью статью 
победительницы, 
Светланы 
Матвеевой, можно 
прочитать на сайте

б б

СПРАВКА «КП»
Оценивали работы 

участников авторитет-
ные редакторы и журна-
листы «Комсомольской 
правды» во главе с ге-
неральным директором, 
главным редактором Ме-
диагруппы Олесей Но-
совой. Победитель по-
лучит денежную премию 
в размере 100 тысяч ру-
блей, обладатели второ-
го и третьего места - по 

50 000 рублей.
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Из-за обстрелов проезд в го-
род Шебекино в Белгородской 
области сейчас запрещен. Город 
закрыт, обесточен и практиче-
ски обезлюдел - горожан вывез-
ли. Но «секретными тропами» 
с риском для жизни они перио-
дически в Шебекино возвраща-
ются, чтобы проверить, цела ли 
квартира, и забрать брошенные 
вещи.

С ними отправился в обстре-
ливаемый ВСУ город и наш во-
енкор.

«СОБАКУ ЖАЛКО. «СОБАКУ ЖАЛКО. 
И СОСЕДА...»И СОСЕДА...»

Подъезжая к Белгороду, я 
остановился в роскошной 
придорожной гостинице с ар-
мянским ремонтом. Широкие 
лестницы с витиеватыми баля-
синами, меблированные бан-
кетные залы, барокко, рококо 
и прочие излишества. В оазисе 
гламура, похоже, я был един-
ственным случайным гостем. 
Остальные номера заняли бе-
женцы из Шебекина.

За завтраком обсуждали по-
кинутый город:

- У соседа Мишки, представ-
ляешь, в огород снаряд приле-
тел. Во такой! Подскочил и не 
взорвался, лежит теперь. Что 
с ним делать?

- В три часа ночи начали 
бить «Градами». У меня день 
рождения был как раз. Ни фи-
га себе отпраздновал!

- Когда стреляли, мы в кори-
доре на пол легли. А сестра всю 
ночь в туалете просидела, са-
мое защищенное место в доме.

- Я собаку во дворе оставил 
на цепи. Наложил ей кастрю-
лю еды, ведро воды поставил. 
Попросил соседа присмотреть. 
Собаку жалко. И соседа тоже, 
не надо бы ему там оставаться.

В гостинице живут энергети-
ки. ВСУ начали обстреливать 
Шебекино именно с электри-
ческих подстанций. Повреж-
денное оборудование сначала 
пытались ремонтировать, но 
потом чинить стало нечего. 
Компания помогла сотруд-
никам и их семьям эвакуиро-
ваться, сняла для них гости-
ницу. Пока на неделю. Когда 
вернутся домой - непонятно...

«А ТЫ КТО? НЕ ШПИОН?»«А ТЫ КТО? НЕ ШПИОН?»
Белгородская область - од-

на из самых красивых и ухо-
женных в стране. Идеальные 
дороги, заливные луга, рас-
паханные поля, аккуратные 
домики. Бывал я во всякой 
Европе, ухоженностью и по-
рядком она проигрывает Бел-
городской области! Если бы по 
укр-ТВ с утра до вечера крути-
ли картинки с видами Белго-
родчины, Украина мечтала бы 
присоединиться к ней, забыв 
Евросоюз как страшный сон. 

Но их учили другому, и все, 
что они хотят, - уничтожить 
красоту.

ВСУ умело сражается с без-
защитными городами, ведь 
город - большая и неподвиж-
ная мишень, не промажешь, 
стреляй себе издалека амери-
канским снарядом из амери-
канской дальнобойной пуш-
ки. Весело и безопасно.

Шебекино - город у самой 
границы с Украиной. Он - как 
на ладони. Сожжено и разру-
шено уже больше полусотни 
многоквартирных домов, не 
считая частного сектора. Поч-
ти все горожане уехали еще 
1 июня. Пожилых, маломо-
бильных и неимущих сейчас 
эвакуируют на броневиках и 
везут в центры временного 
размещения в Белгороде, а 
потом распределяют по обще-
житиям.

Город закрыт для посеще-
ния. На дорогах блокпосты, 
машины не пропускают.

- Вы куда? С какой целью? 
Документы есть? Нельзя! - 
сказали мне. - Возвращайтесь 
назад.

Вдоль дороги были припар-
кованы машины, местные жи-
тели задумчиво смотрели на 
поднимающийся вдали белый 
дым.

- У меня там квартира, - про-
цедил парень в кепке.

- Эх, какой город был! Ведь 
только набережную сделали! - 
вздохнул стоящий рядом круп-
ный дядька.

- А поближе можно город уви-
деть? - спросил я. - Может, 
сверху откуда-нибудь?

Вдали за полями были вид-
ны горы.

- Чего ж нельзя? Можно по-

ближе. А ты кто? Документы 
есть? Ну, поехали, если не бо-
ишься, - ухмыльнулся дядька.

Упавшим штабелем досок 
грохнул мощный прилет. Я 
боялся. Но сказал, что не бо-
юсь. И мы поехали.

«ВЕЩИ - ЧЕРТ С НИМИ. «ВЕЩИ - ЧЕРТ С НИМИ. 
ГЛАВНОЕ -ГЛАВНОЕ -

ВНУКОВ ВЫВЕЗ»ВНУКОВ ВЫВЕЗ»
С горы открывался вид на 

Шебекино. В центре города 
торчала заводская труба, но 
дымила не она, а все осталь-
ное. От новых прилетов вы-
растали столбы сизого дыма, 
потом рассеивались и стано-
вились белыми.

- Вон, смотри, город, - пока-
зывал дядька. - Там, видишь, 
лесополоса, еще наша. За ней 
поле, а дальше лес. Это уже 
Украина. А вон - на Огурцо-
вой горе - радиовышка, они 
оттуда стреляют. Ну, или на-
водчик их там, а они за горой. 
Эх! Город жалко. Горит. Но 
моя квартира вроде цела. Вче-
ра ездил проверять.

- Не страшно вам туда ез-
дить?

- Мне-то? Я в Чечне вое-
вал! - хмыкнул он, сел в ма-
шину и уехал.

На горе было оживленно. 
Стояли люди с телефонами и 
сообщали родным, что у них 
все нормально, нет электри-
чества, были прилеты, но ми-
мо, а у Васьки сгорела новая 
«Камри». Связь была только 
на горе, да и то не у всех опе-
раторов, мой телефон молчал.

- Что ты там все записы-

ваешь, фотографируешь. Не 
шпион? - строго спросил меня 
пожилой, но крепкий мужик 
в рабочей одежде, похожей 
на военную «горку». Увидев 
красное редакционное удо-
стоверение, которое для про-
стоты демонстрации я поду-
мывал повесить на шею на 
веревочке, смягчился.

- Ну, раз журналист, напи-
ши, чтобы бензин и солярку 
в поселок привезли. Мы за-
мучились за 40 километров 
за ними ездить. Когда элек-
тричество пропало, все гене-
раторы накупили. А чем за-
правлять? Без электричества 
холодильники не работают, 
продукты портятся.

У Алексея (имя изменено) 
в Шебекине осталась квар-
тира. Квартиру было жалко, 
и он каждый день ездил в го-
род, чтобы убедиться, что еще 
цела.

- Вещи… да черт с ними! 
Главное - внуков вывез, - при-
знался он. - Но, боюсь, как бы 
квартира не сгорела. Внукам-
то где жить потом? Сегодня ее 
не проверял еще.

- Съездим? - предложил я. - 
Только осторожно, чтобы на 
мины-«Лепестки» не наехать. 
Говорят, ВСУ ими город за-
кидало, уже две машины без 
колес остались. А можно - и 
без ног.

- Поехали. По дороге я тебе 
такой прилет покажу, его еще 
по телевизору не показывали.

Мы спустились с горы 

и поехали на моей маши-
не. Алексей сел за руль.

- Ты меня извини, но как ты 
водишь, мы с тобой вообще 
никуда не доедем, - ворчал он, 
выжимая газ на виражах. - Вон 
там, смотри, за забором ма-
шины от обстрелов прятали. 
Так прямо туда и прилетело! 
Шесть машин в хлам. 

«СМЕРТИ ХОТИТЕ? «СМЕРТИ ХОТИТЕ? 
ВАЛИТЕ ОТСЮДА!»ВАЛИТЕ ОТСЮДА!»

На большой скорости мы 
влетели в город. Улицы были 
пустые, но машины в город 
просачивались. Водители с 
бледными лицами торопились 
добраться до своих квартир, 
чтобы забрать что-то настоль-
ко важное, что были готовы 
рискнуть жизнью.

- Вон яма от прилета. Вон 
дома сгоревшие. А здесь такая 
дура влепилась, что бетонный 
бордюр улетел. Вон в «Чунга-
Чангу» (местная пиццерия. - 
Авт.) попало, - показывал 
Алексей, будто делая инвен-
таризацию родного города. - 
Сюда сейчас только теробо-
рона ездит на броневиках. 
Эвакуируют тех, кто остался, 
по квартирам прячется.

Мы заехали во двор в центре 
города, в нескольких сотнях 
метров от администрации. 
Алексей вышел из машины, 
чтобы проверить свою квар-
тиру.

- Эй! Вы чего приперлись, 
смерти хотите? Валите отсю-
да быстрей! - донеслось из-за 
гаражей. Оттуда выглянул рас-
трепанный мужичок, тащив-
ший в руках какое-то нелепое 
барахло.

- Ты посмотри на него! - 
фыркнул Алексей. - Пойдем 
я тебе еще следы от прилетов 
покажу, ты таких не видел. А 
там, дальше, хвостовики ракет 
из асфальта торчат.

На выезде из Шебекина в 
сквере на лавочке я заметил 
еще одного мужичка. Он си-
дел на солнце и приятно щу-
рился, не обращая внимания 
на дымящийся город...

Навстречу нам попался гру-
зовой микроавтобус, в кабине 
сидели трое. Автобус остано-
вился.

- Не знаете, сильно стреляют 
сейчас? - выглянула из окна 
взволнованная женщина.

Алексей успокоил пассажи-
ров, что по городу стреляют 
«обычно», в «пределах нор-
мы».

- Коммерсы, - посмотрел 
им вслед Алексей. - Поехали 
склад вывозить или магазин.

Он был в этот момент похож 
на Настасью Филипповну, на-
блюдающую, как люди пы-
таются достать голыми рука-
ми из камина пачки горящих 
банкнот:

- Ерунда это всё - вещи, ба-
рахло. Да пусть сгорит, тыщу 
лет не нужно. Ты лучше на-
пиши про наших парней, ко-
торые в город ездят и людей 
из горящих домов эвакуируют! 
Вот они - герои.

И я пообещал, что обяза-
тельно напишу про них тоже.

Картина дня: с места событий

  Григорий КУБАТЬЯН,  

  военкор «КП»  

Поездка в горящий Шебекино: 

«У нас все нормально, 
нет электричества, 
были прилеты, но мимо...»
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Горелые скелеты домов и машин - так выглядят сейчас почти все улицы Шебекина. 

Фоторепортаж 
нашего военкора 

из Шебекина - на сайте
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Военкор 
«Комсомолки» -
об активизации 
украинских войск.

УДАРЫ 
ПО ВСЕЙ ЛИНИИ

Самые активные два участ-
ка наступления, о которых 
говорило Минобороны, - на 
Южно-Донецком направ-
лении. Все ждали, что про-
тивник пойдет в Запорожье 
на Мелитополь, но пока его 
основные усилия сосредо-
точены на Угледарском на-
правлении. Сейчас в боях 
там участвуют до 30 единиц 
техники. Это серьезная си-
ла. Тем более что погода не 
дает использовать беспи-
лотники для разведки. Вы-
движение этой колонны в 
сторону Угледара мы просто 
не видели.

Вчера утром бои шли в 
районе Великой Новосел-
ки - она напрямую соеди-
няется трассой с Угледаром, 
но противник пытается за-
ходить еще южнее. И здесь 
уже читается сразу несколь-
ко вариантов:

- Киев может пойти не на 
Угледар в лоб, а попытается 
обойти его с юга в сторону 
Волновахи, чтобы разрезать 
ДНР на две части.

- А может пойти вниз, на 
Никольское, в сторону Ман-
гуша, к Мариуполю, перере-
зая наш сухопутный коридор 
на Крымский полуостров.

Но с таким же успехом все 
нынешние масштабные дей-
ствия могут быть и не основ-
ным ударом.

НЕСКОЛЬКО ВАРИАНТОВ
Мы много раз говорили, 

что противнику приоритет-
нее идти с Запорожского на-
правления на Мелитополь 
и далее на Бердянск или на 
Геническ. Так обрезается на-

ша херсонская группиров-
ка и остается фактически в 
окружении. Но там, как ни 
удивительно, второй день 
тишина. Возможно, это за-
тишье перед бурей и суета 
под Угледаром может быть 
лишь отвлекающим ударом. 
С другой стороны, если у них 
будет получаться продавли-
вать нашу оборону на этом 
участке фронта, они, безу-
словно, бросят резерв сюда.

Очень активные бои идут 
и по флангам Артемовска, 
была первая волна наката на 
Соледар. Сейчас он под не-
прерывным огнем. Я напом-
ню, что фланги там держат 
подразделения Минобороны 
и добровольцы типа казачье-
го отряда «Сибирь». Против-
ник активно наступает и к 
юго-западу от Артемовска. 

Но я не думаю, что он будет 
заходить в Артемовск в лоб, 
скорее попытается обойти 
его и оставить в котле наш 
гарнизон. И тогда уже разви-
вать успех по знакомой до-
роге на Попасную и далее 
на ЛНР.

ВЛАСОВЦЫ 
ОПРАВДЫВАЮТ 
ПОЛЯКОВ

Что касается потерь, 
то оценки очень разные, 
но в воскресной атаке на 
Угледарском направлении 
противник лишился при-

мерно 250 пехотинцев. Ви-
деокадров поражения тех-
ники огромное количество, 
масштабы впечатляют. А 
вот видео уничтожения под-
разделений запрещенного в 
России Русского доброволь-
ческого корпуса (РДК) в Но-
вой Таволжанке почему-то 
нет. А там все было очень 
серьезно - до десятка танков, 
бронемашин…

Зато много видео выкла-
дывает сторона противни-
ка, и по ним понятно, что 
поляки были на территории 
Российской Федерации. 

Это, конечно, не может не 
вызывать реакции общества, 
когда толпа иностранцев 
топчет русскую землю. Это, 
конечно, безобразие пол-
нейшее. И их заявление, что 
они выполняли только логи-
стические функции на тер-
ритории Украины, - это либо 
попытка отмазать поляков, 
потому что есть концепт, 
что «на территории Белго-
родчины воюют патриоты, 
которые пытаются освобо-
дить Россию от гнета». А тут 
вдруг поляки… Какие же это 
патриоты и почему поляки 
освобождают от «гнета» Рос-
сийскую Федерацию?

Либо это ревность со сто-
роны вырусей, которые бо-
ятся, что поляки затмят их 
известность.

Наступление Киева началось, Наступление Киева началось, 
но не продвигаетсяно не продвигается

Минобороны РФ:
С утра 4 июня противник на-

чал крупномасштабное насту-
пление на пяти участках фронта 
на Южно-Донецком направле-
нии. Ввел в бой стратегические 
резервы ВСУ: 

 ✓ Задействовано шесть меха-
низированных и два танковых 
батальона.

 ✓ Целью являлся прорыв на-
шей обороны. 

 ✓ Своих задач противник не 
добился.

В результате действий «Вос-
точной» группировки войск по-
тери ВСУ составили:

 ✓ более 250 человек личного 
состава,

 ✓ 16 танков,
 ✓ три боевые машины пехоты,
 ✓ 21 боевая бронированная 

машина.
Командующий объединен-

ной группировкой войск, на-
чальник Генштаба Валерий 
Герасимов находился на одном 
из передовых пунктов управ-
ления на данном направлении.

ОФИЦИАЛЬНО

   Александр КОЦ, 

  военкор «КП»  

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа 

военкора Александра Коца. 
Включайте Радио «КП» 
по четвергам в 20.00

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 М
ин

об
ор

он
ы 

РФ
/Р

ИА
 Н

ов
ос

ти

ВСУ бросают в бой подразделения из резервов. В ответ получают всю мощь 
Российской армии - в том числе и удары по своим опорникам с вертолетов.
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Наталия КАЛИНИНА

Санавиация доставила 
роженицу в больницу 
в крайне тяжелом состоянии

В Балаковском районе Саратовской об-
ласти врачи в настоящий момент борются 
за жизнь 19-летней матери и новорожден-
ного. Об этом рассказал в своем Телеграм-
канале глава регионального минздрава 
Олег Костин.

В Балаковскую клиническую больницу 
в экстренном порядке была доставлена 
женщина 19 лет на сроке беременности 
28 недель. Пациентка находилась в крайне 
тяжелом состоянии. У нее было диагности-
ровано внутримозговое кровоизлияние, 
молодая женщина находилась в коме.

- Беременность и роды являются допол-
нительной нагрузкой на сердечно-сосуди-
стую систему, поэтому иногда, в редких 
случаях, подобные инциденты возможны 
даже у будущих мам и в таком молодом 
возрасте, отметил Олег Костин.

Был экстренно созван консилиум ве-
дущих специалистов: неврологов, нейро-
хирургов, анестезиологов, реаниматоло-
гов, акушеров, гинекологов и заведующих 
отделениями Балаковской клинической 
больницы. Было принято решение об ис-
пользовании бригады специалистов сани-
тарной авиации.

После осмотра пациентки на месте врачи 
решились на проведение экстренной опе-
рации. Без потери драгоценного времени 
было выполнено кесарево сечение. Лег-
кие у мальчика расправились, вес малы-

ша составил 1250 
грамм.

- На сегодняшний 
день мама и мама 
и малыш остаются 
в тяжелом состо-
янии, они подклю-
чены к аппаратам 
ИВЛ.

В данный момент 
две жизни находят-
ся под угрозой, но, 
несмотря на то, что 
мама и малыш в тя-
желом состоянии, 
врачи продолжа-
ют попытки спасти 
их, - отметил глава 
саратовского минз-
драва.

Саратовские врачи борются за жизнь 
19-летней матери и новорожденного

Мама и малыш подключены к аппаратам ИВЛ.
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Анна ВАЛЯЕВА

15-летнему 
школьнику 
требуется 
пересадка сердца.

В Саратове жизнь по-
страдавшего из-за вейпа 
15-летнего подростка вра-
чи поддерживают с помо-
щью спецоборудования. 
Об этом рассказал в сво-
ем Телеграм-канале глава 
регионального минздрава 
Олег Костин.

Ранее саратовский ми-
нистр здравоохранения 
вместе с зампредом пра-
вительства Саратовской 
области Сергеем Егоровым 
сегодня посетили ребенка и 
уточнили его состояние. По 
словам Костина, ребенку 
требуется пересадка серд-
ца, и вопрос об операции 
решается в срочном по-
рядке.

Напомним, мальчик по-
ступил в отделение после 
курения вейпов. Вечером, 
29 мая, в отделение ре-
анимации и интенсивной 
терапии Саратовской Кли-
нической больницы скорая 
помощь доставила 15-лет-
него подростка в тяжелом 
состоянии. Мальчику стало 

плохо после курения вейпа 
в компании — закружилась 
голова, пошла пенистая кро-
вавая мокрота, затем под-
росток потерял сознание.

Первые реанимационные 
мероприятия пришлось про-
водить сотрудникам скорой 
помощи, но по прибытии в 
больницу у школьника на-
чался отек легких, отка-
зывало сердце. Медикам 
удалось запустить сердце 
ребенка, но работа сер-
дечно-сосудистой системы 
поддерживается медика-
ментами.

Несмотря на усилия вра-
чей, состояние пациента 

остается тяжелым. У него 
поражены легкие и сердце, 
а также зафиксировано по-
ражение головного мозга.

- Работа сердца ребенка 
поддерживается специаль-
ными препаратами, функция 
внешнего дыхания обеспе-
чивается аппаратом искус-
ственной вентиляции лег-
ких, подросток находится 
в коме. Проводится посто-
янный мониторинг и коррек-
ция обменных нарушений. 
Врачи и медицинские се-
стры отделения реанима-
ции продолжают бороться 
за жизнь ребенка, - пишет 
Олег Костин.

В Саратове жизнь пострадавшего из-за 
вейпа подростка поддерживают
с помощью спецоборудования

Глава минздрава области посетил 
пострадавшего подростка.
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Радик НИЗАМОВ

Областная научная библиотека 
подготовила 
цикл мероприятий 
к 224-ой годовщине 
со дня рождения А. С. Пушкина.

Ко дню рождения Александра Серге-
евича Пушкина и Дню русского языка 
Областная универсальная научная библи-
отека подготовила программу меропри-
ятий «Великий поэт великой России», к 
участию в которой приглашаются люби-
тели поэзии и творчества А. С. Пушкина.

5 июня у ретро-трамвая «Семен» прой-
дет акция «Литературные чтения в Сара-
тове». Участники будут декламировать 
стихи великого поэта. По традиции, будет 
работать рубрика «Открытый микрофон», 
в рамках которой любой желающий смо-
жет поделиться своим творчеством со 
слушателями. На акции будет работать 
комплекс информационно-библиотечного 
обслуживания (КИБО) Областной библио-
теки с книжно-иллюстративной выставкой 
«И суждено поэту быть бессмертным: к 
224-й годовщине со дня рождения А. С. 
Пушкина».

6 июня в 12.00 в парке «Липки» на ли-
тературный собор «С добрым сердцем, с 
добрым словом» соберутся члены Союза 
писателей России, представители библи-
отек и литературных клубов, литератур-
ная общественность города Саратова. 
Будут возложены цветы к памятнику А. 
С. Пушкину. Поэты прочтут свои стихи, 

артисты областного Дома работников 
искусств подарят гостям свои музыкаль-
ные зарисовки. В комплексе КИБО ОУНБ 
будет развернута книжно-иллюстратив-
ная выставка «И суждено поэту быть 
бессмертным».

6 июня в 14.00 в конференц-зале Об-
ластной универсальной научной библио-
теки (ул. Радищева, 45) программу меро-
приятий продолжит библиотерапия «Душа 

в заветной лире». Прозвучат самые зна-
ковые и наиболее известные отрывки из 
произведений великого русского поэта. 

В 18.00 любители творчества А. С. 
Пушкина приглашаются на поэтический 
вечер. В рамках вечера запланировано 
чтение стихов и отрывков из произведе-
ний А. С. Пушкина на различных нацио-
нальных языках народов, проживающих 
на территории Российской Федерации; 

чтение стихов и отрывков из произве-
дений классиков мировой литературы 
(Г. Тукай, P. Гамзатов, A. Навои и др.) на 
родных языках с переводом на русский 
язык.

Региональный центр доступа к инфор-
мационным ресурсам Президентской би-
блиотеки имени Б. Н. Ельцина подготовил 
видеолекторий «Пушкинский день Рос-
сии». Представлены раритетные издания 
электронной коллекции Президентской 
библиотеки имени Б. Н. Ельцина «А. С. 
Пушкин (1799–1837)». Большая часть 
материалов коллекции посвящена анали-
зу языка произведений великого поэта.

Областная универсальная научная би-
блиотека подготовила книжно-иллюстра-
тивные выставки - выставку с прижиз-
ненными изданиями произведений поэта 
«Светлое имя Пушкин», а также выставку 
«Друзья мои, прекрасен наш союз...», 
знакомящую с друзьями-лицеистами А. 
С. Пушкина. На выставке «Бессмертный 
гений Пушкина» представлены издания 
о жизненном и творческом пути поэта, 
критическая литература, воспоминания 
современников и литературное насле-
дие на разных носителях. На выставку 
«Сказку эту поведаю теперь я свету» 
приглашают родителей вместе с детьми, 
ведь здесь можно увидеть и послушать 
издания, адресованные самым малень-
ким читателям, – сказки на разных носи-
телях: грампластинках, компакт-дисках, 
аудиокассетах и открытках. Об этом 
информирует министерство культуры 
области.

Саратовская областная библиотека представит 
программу «Великий поэт великой России»
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«Столько денег на репетитора «Столько денег на репетитора 
угрохали, и все зря!»угрохали, и все зря!»

Десять фраз, Десять фраз, 

которые нельзя которые нельзя 

говорить подростку говорить подростку 

после экзамена, после экзамена, 

чтобы не довести его чтобы не довести его 

до нервного срыва до нервного срыва 

и трагедии.и трагедии.

Анна ЛУКЬЯНОВА

Написаны первые ЕГЭ, но до финиша 
еще долго: последний экзамен аж 20 
июня. А потом еще поступление… По-
рой родители переживают больше, чем 
дети, и заряжают своей нервозностью, 
отбивая веру в себя и свою удачу. В про-
двинутых школах детей даже гото-
вят к ЕГЭ не только содержательно, 
но и психологически, учат, как вести 
себя с чересчур тревожными папами 
и мамами. О том, как родителям не 
сбить у детей правильный настрой, 
мы расспросили ведущего специалиста 
Центра психологического развития ре-
бенка «Архитектура будущего» Дми-
трия ПАНАСЮКА.

1. 1. «КРЫША ЕДЕТ «КРЫША ЕДЕТ 
ОТ ОЖИДАНИЯ!» ОТ ОЖИДАНИЯ!» 

Ожидание результата экзамена (а 
это неделя-две) - не меньшее испы-
тание для подростка, чем сама сдача. 
А если еще и родители вздыхают и 
домысливают «ужасное будущее». С 
таким настроем ваш выпускник ри-
скует завалить остальные экзамены, 
а то и вовсе взбунтуется: не пойду 
больше сдавать, я же неудачник.

Что делать? Заполните период ожи-
дания и неизвестности какими-то де-
лами. Старайтесь гнать мысли о том 
самом дне, отвлекаться. Главная идея, 
которую нужно транслировать, - все, 
что мог, ты сделал, молодец, мы в тебя 
верим, теперь просто ждем.

2. 2.  «ОШИБОК МНОГО?  «ОШИБОК МНОГО? 
НАКОСЯЧИЛ? НАКОСЯЧИЛ? 
СКОРЕЕ РАССКАЗЫВАЙ!»СКОРЕЕ РАССКАЗЫВАЙ!»

Нетерпение родителей узнать, 
как все прошло, понятно. И заход 
с негатива в надежде услышать, что 
ошибок на самом деле не сделал и 
все хорошо, тоже понятен. Но ваши 
эмоции лучше оставить при себе. А 
подростку дайте возможность само-
му рассказать об экзамене, когда он 
сам захочет.

Правильные слова: как ты, что чув-
ствуешь? Если на ребенке лица нет, 
спросите, почему он сейчас пережи-
вает, скажите, что тоже очень волнуе-
тесь. Тем самым вы присоединитесь 
к его чувствам, подставите плечо. Хо-
рошо помогают рассказы о личном 

опыте родителей - как они сами сда-
вали экзамены, про неудачи, везения, 
смешные случаи.

3. 3. «НУ ВОТ, ТЕПЕРЬ «НУ ВОТ, ТЕПЕРЬ 
ВСЕ ПРОПАЛО!»ВСЕ ПРОПАЛО!»

Частая реакция на плохую оценку. 
И пользы от таких слов - никакой. 

Что делать? Вспомнить, что нет, 
пропало не все! Жизнь продолжается, 
и в ней очень многое можно испра-
вить. Заранее проговорите с ребен-
ком, какие планы «б», «с» и далее по 
алфавиту существуют, если все пойдет 
по плохому сценарию. Если он полу-
чит не 100, а 60 баллов. И даже если 
провалит экзамен, есть разные вари-
анты - судьба отнюдь не летит под от-
кос. Апелляция, пересдача, колледж, 
пойти поработать, взять год на раз-
думья и подготовку… Важно то, что 
жизнь не заканчивается, неуспех на 
экзамене не делает ребенка «брако-
ванным» и не означает неуспешность.

4.4. «СТИВ ДЖОБС  «СТИВ ДЖОБС 
И БЕЗ ВЫСШЕГО И БЕЗ ВЫСШЕГО 
СТАЛ УСПЕШНЫМ!»СТАЛ УСПЕШНЫМ!»

Подростки любят оправдывать свои 
неудачи в учебе такими примерами. 
Можно, конечно, поддержать раз-
говор, но важно, чтобы спасительная 
соломинка не расслабила подростка. 
Выводите на конструктив: учиться - 

важно, и даже без высшего образо-
вания нужно будет много трудиться, 
искать свой талант, развиваться. А 
под лежачий камень вода не течет.

5. 5. «ВСЕ БУДЕТ «ВСЕ БУДЕТ 
ХОРОШО!»ХОРОШО!»

Фраза позитивная, но в случае про-
вала на экзамене бессмысленная и 
даже обидная. Потому что родитель 
как бы отмахивается от его проблем. 
Правильнее будет дождаться, когда 
подросток совладает с переживания-
ми. И предложить вместе подумать, 
что можно сделать для улучшения 
ситуации. Часто родители вкладыва-
ют подростку в голову инструкцию - 
окончил школу, поступил в институт, 
отучился, пошел работать. И когда он 
вдруг не сдал ЕГЭ, цепочка наруша-
ется, и непонятно, что дальше. Лучше 
сразу эту инструкцию выстраивать 
так, чтобы неудачу ребенок расцени-
вал как открывшуюся возможность, 
а не ужасную потерю.

6.6. «ВОТ ВАСЯ - МОЛОДЕЦ,  «ВОТ ВАСЯ - МОЛОДЕЦ, 
ГОТОВИЛСЯ, А ТЫ ДУРАКА ГОТОВИЛСЯ, А ТЫ ДУРАКА 
ВАЛЯЛ ЗА КОМПЬЮТЕРОМ!»ВАЛЯЛ ЗА КОМПЬЮТЕРОМ!»

Сравнивать с кем-то - плохая идея, 
это вызовет неуверенность в себе. 
Все дети разные, у всех свои сильные 
и слабые стороны. И потом, успех 
на экзамене зависит не только от 

знаний, а и от везения. Даже если 
результаты не оправдали ожиданий, 
важно показать, что вы цените ста-
рания ребенка. Экзамен - это ведь не 
только результат в виде оценки, но и 
большой путь подготовки и усилий.

7. 7. «СТОЛЬКО ДЕНЕГ ВЛОЖИЛИ, «СТОЛЬКО ДЕНЕГ ВЛОЖИЛИ, 
А ТЫ ПРОВАЛИЛСЯ!»А ТЫ ПРОВАЛИЛСЯ!»

Попрекать репетиторами, взращи-
вая чувство вины в ребенке, - нечест-
но. Вы же по доброй воле их нанима-
ли и оплачивали допзанятия и про 
риски тоже знали. И потом, отдача от 
вложений может проявиться позже.

8. 8. «ТЫ МОГ НАПИСАТЬ «ТЫ МОГ НАПИСАТЬ 
ЛУЧШЕ!»ЛУЧШЕ!»

Экзамен уже прошел, ничего не 
изменишь. Поэтому фразы «Ты дол-
жен был написать лучше», «Ты же 
это знал», «Как ты мог ошибиться в 
таком простом задании», «Почему 
не вспомнил» и пр. ни к чему. Не 
пытайтесь по свежим следам анали-
зировать ошибки, эмоции все равно 
возьмут верх. Пока просто скажите 
что-то ободряющее, чтобы ребенок 
почувствовал вашу любовь и под-
держку. «Ты готовился и старался», 
«Я знаю, как тебе было трудно».

9. 9. «В ДВОРНИКИ «В ДВОРНИКИ 
ПОЙДЕШЬ!»ПОЙДЕШЬ!»

Еще один популярный родитель-
ский прием, от которого пользы - 
ноль. Если затапливает тревога за 
будущее ребенка, так что спич о ка-
рьере дворника или что-то столь же 
обидное рвется наружу, включайте 
режим самопомощи. Звоните подруге 
и делитесь с ней этим. Или напишите 
на листочке, о чем переживаете и чего 
боитесь, в процессе проработаете не-
гативную эмоцию и снизите тревогу.

10. 10. «А ТЕПЕРЬ САДИСЬ «А ТЕПЕРЬ САДИСЬ 
ЗА ФИЗИКУ»ЗА ФИЗИКУ»

Экзамены истощают нервную си-
стему, поэтому позвольте ребенку 
отдохнуть, расслабиться, выспать-
ся, отвлечься. Только так он смо-
жет восстановить силы. И еще совет: 
последние сутки перед экзаменом - 
день тишины. Как и на выборах. То 
есть не делать ничего, связанного с 
учебой.
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Дина ИВАНОВА

Учитель МАОУ «Лицей 
«Солярис» Саратова Светлана 
Павлова приняла участие 
во Всероссийском Форуме 
учителей русского языка 
и литературы, представив 
Саратовскую область.

Свое начало Форум учителей русского 
языка и литературы берет в 2015 году, его 
местом проведения был город Махачкала в 
Республике Дагестан. Тема первой встречи 
звучала как «Русский язык и литература: 
основа единства образовательного про-
странства России и взаимопонимания на-
родов», в ее рамках обсуждались вопросы, 
связанные с развитием филологического 
образования как фактора духовно-нрав-
ственного воспитания будущего поколения, 
обеспечение единого образовательного 
пространства России, а также передачи 
культурного наследия народов России.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
ЗА БУДУЩЕЕ

В этом году мероприятие прошло в рам-
ках Года педагога и наставника. Оно со-
стоялось 15-16 мая в городе Саранске в 
Республике Мордовия. Участниками фору-
ма стали представители Министерства про-
свещения, региональных органов власти, а 
также педагоги и эксперты в области рус-
ского языка и литературы. Всего присут-
ствовало почти 70 российских регионов.

На открытии мероприятия к присутству-
ющим обратился Председатель Правитель-
ства Республики Мордовия Поздняков 
Дмитрий Александрович, который отметил 
значимость работы учителей филологов.

- Именно вы через уроки русского языка 
передаете нам традиции. Именно от вас мы 
начинаем их воспринимать. На вас лежит 
большая ответственность. Вы выполняете 
важную государственную задачу – переда-
ете последующим поколениям правильное 
отношение к русскому языку. Спасибо за 
этот труд! - поприветствовал участников 
Форума Поздняков Д.А.

Всего форум длился два дня. Участники 
обсудили актуальные темы образователь-
ного пространства, среди которых реали-
зация государственной политики в области 
изучения русского языка, формирование 
единых подходов к содержанию учебных 
предметов «Русский язык» и «Литература», 

систему оценивания в ГИА по русскому 
языку и литературе, воспитательному по-
тенциалу уроков русского языка.

Первый день проходил в виде тематиче-
ских сессий, на них педагоги-словесники 
рассмотрели особенности, касающиеся 
структуры и содержания федеральной ра-
бочей программы по русскому языку и ли-
тературе, вопросы подготовки школьников 
к олимпиадам и ГИА по русскому языку и 
литературе.

В завершение дня для участников про-
водился мастер-класс, который был посвя-
щен опыту интеграции содержания учебных 
предметов «Литература» и «История» с 
деятельностью школьных театров.

ВЗГЛЯД ПРОФЕССИОНАЛА
На второй день форума также работали 

тематические сессии. Основное внима-
ние было сконцентрировано на изучении 
родного языка, проектной и учебно-ис-
следовательской деятельности на уроках 
русского языка и литературы. Участники 
могли поделиться своим опытом расши-
рения круга чтения школьников.

Корреспондент ООО «Волга-Медиа» 
пообщалась со Светланой Павловой, 
чтобы узнать больше о форуме, фигуре 
педагога, а также о родном языке.

Светлана Павлова является учителем 
русского языка и литературы МАОУ «Ли-
цей «Солярис». Ее педагогический стаж 
составляет более 17 лет. Светлана Пав-
ловна - педагог, имеющий богатый теоре-
тический и практический опыт. Наравне 
с учебным процессом особую роль в 
жизни педагога играет научно-исследо-
вательская деятельность.

- Обучая детей, важно постоянно са-
мому узнавать новое, ориентируясь на 
исследователей педагогической мысли. 
Для меня в число главных авторитетов 
входит А.С. Макаренко, Л.С. Выготский. 
Стараюсь всегда участвовать в конкур-
сах и занимать призовые места. 

О форуме я узнала от доцента кафе-
дры гуманитарного образования Сара-
товского института развития образо-
вания г. Саратова В.И. Громовой. Она 
обратила внимание на мое исследование 
на одной из конференций в Саратове. 
После чего в школу пришло приглаше-
ние от ректора Саратовского института 
развития образования Е.В. Губановой. 
На него я искренне и со всей ответствен-
ностью откликнулась. Саранск очень 

тепло принял участников форума. По-
мимо запланированных мероприятий 
было много живого обще-
ния. Оно стало отличной 
возможностью почерпнуть 

новое от других специалистов, каждый 
из которых является настоящим про-

фессионалом своего де-
ла, - рассказала Светлана 
Павлова.

Саратовский педагог представила 
регион на всероссийском форуме

СЕРДЦЕ 
УЧИТЕЛЯ
Поет, думает, играет,

смеется, плачет,
Рыдает, не поддается,

решает,
Изображает и устает…
Столько дел и эмоций!
Что все это значит?
Разве сердце может столько?
Разве так бывает?

Первые мои ученики-куклы и мишки,
А вместо тетрадок-листки клена.
Столовая-из песка манная каша,
А любимая мама –

директор игрушечной школы.

Листаю дальше-октябрята, комсомольцы,
Школьный театр и музыкальная школа.
Так из маленьких атомов
Складывается моя основа.

Кем стать? Вопрос в восемнадцать.
И ответ для счастья должен быть

без ошибки:
Измерить свой человеческий космос,
Чтобы стал он основой судьбоносной

попытки.

Пожалуй, врач. Он спасает жизни,

здоровье.
Или адвокат - в его власти

решенье оптимальное в правде и лжи.
А, может, актер, ведь сцена-
Это жизни движенье и рецепт

на любое сомнение?..

Нет! Психолог. Он помогает людям
Самим найти в себе ответы.
А, может, писатель? Ведь книга, 
Которую он пишет, и есть отражение

человека?

Прочь сомнение -
буду в балете парить,

танцевать.
Ведь красота

и гармония - это
Верный путь идти

к совершенству,
Быть завтра лучше и мир 

менять!
Как много мыслей и объяснений

И хочется вместе все собрать.
Стучит, подсказывает мое сердце:
«Все вместе-это учителем стать!»

СЕРДЦЕ УЧИТЕЛЯ
Поет, думает, играет, смеется, плачет,
Рыдает, не поддается, решает,
Изображает и устает…
Столько дел и эмоций!
Что все это значит?
Разве сердце может столько?
Разве так бывает?

Бывает…
Сердце учителя истинного,

настоящего, -
Чуткий путь личности к самооткрытиям, 
К будущей жизни, к счастью общему,

личному.
Сердце учителя-ключ к судьбе каждого.

Бьется,
 управляя системой, планетой.
Профессия, которая в себя включает
Параметры всех сфер и влияний.

Волшебник? Миссия? Мудрец?

Вдохновитель?
Триггер? Катализатор? Трансформер?
Все это Учитель,
Который нас открывает
И сердце каждого в унисон с ним бьется!

КСТАТИКСТАТИ
В свободное от пе-

дагогической прак-
тики время Светлана 
Павлова занимается 
творчеством. Педагог 
пишет стихи и предан-
ность профессии нахо-
дит в них отражение.

Заслуги саратовского специалиста отметили на федеральном уровне.

Дискуссия о едином словаре русского языка
стала одной из центральных тем встречи.
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Светлана ФЕДИНА

В селе Усть-Курдюм 
на берегу Волги 
по традиции прошли 
народные гулянья.

Сабантуй - народный татарский 
и башкирский праздник. Празд-
нование исторически связано с 
окончанием посевных работ. В 
Саратове он проводится с 2001 
года.

В областном национальном 
празднике приняли участие де-
легации Республик Татарстан и 
Башкортостан, представители му-
ниципальных районов области, 
руководители национально-куль-
турных автономий и объедине-

ний, общественных организаций 
и члены Общественной палаты 
области.

Почетными гостями Сабантуя 
стали заместитель Председателя 
Правительства Саратовской об-
ласти – министр сельского хозяй-
ства Саратовской области Роман 
Ковальский, заместитель Пред-
седателя Правительства области- 
министр промышленности и энер-
гетики области Михаил Торгашин, 
министр внутренней политики и 
общественных отношений обла-
сти Наталья Трошина, начальник 
департамента Гагаринского ад-
министративного района Андрей 
Шеметов, председатель Обще-
ственной палаты Саратовской 
области Борис Шинчук, а также 

директор Дома 
дружбы наро-
дов Республики 
Башкортостан 
Рифат Биккулов 
и глава Сарма-
новского муни-
ципального рай-
она Республики 
Татарстан Фарит 
Хуснуллин.

Во время 
торжествен -
ного открытия 
праздника Ми-

нистр сельского хозяйства об-
ласти – Роман Ковальский за-
читал приветственное слово от 
Губернатора и вручил дипломы 
и грамоты лучшим труженикам 
агропромышленного комплекса 
нашего региона.

- Отмечая праздник, мы выра-
жаем почтение к исконным на-
циональным традициям, заветам 
дедов и прадедов. Одновремен-
но «Сабантуй» объединяет людей 
разных национальностей и кон-
фессий. Сегодня он вновь собрал 
старых друзей и, уверен, обретет 
новых. Рад приветствовать офи-
циальные делегации республик 
Башкортостан и Татарстан на 
саратовской земле. У наших ре-
гионов с давних пор сложились 
тесные и дружеские отношения. 
Этот праздник окончания весен-
них полевых работ напоминает 
нам о лучших качествах труже-
ников полей, трудолюбии, люб-
ви к родной земле, щедрости и 
гостеприимстве. Наша область 
вплотную подошла к завершению 
посевной кампании, засеяны мил-
лионы гектаров земли. Благодарю 
вас, уважаемые труженики, за 
ежедневный кропотливый труд и 
профессионализм, который яв-
ляется залогом успеха сельско-
хозяйственной отрасли. Пусть 

праздник станет импульсом для 
начинаний, вдохновит на новые 
свершения, - написал Роман Бу-
саргин в приветственном адресе.

Горожанам была представлена 
большая концертная программа с 
выступлениями татарских и баш-
кирских творческих коллективов, 
национальная борьба на поясах 
«Курэш», спортивные состязания, 
конкурсы и многое другое.

Впервые в этом году на праздни-
ке был организован «Печен база-
ры» - презентационная площадка 
на которой свои работы предста-
вили, как национальные, так и са-
ратовские мастера-ремесленники. 

Не обошлось и без традиционной 
татарской и башкирской кухни. 
Развлечения можно было найти на 
любой вкус и взрослым и детям. 
В шуточных конкурсах разыграли 
более 1500 призов. Детям удели-
ли особое внимание, организовав 
более десяти развлекательных 
площадок, где угощали бесплат-
ным мороженым.

Председатель исполкома регио-
нальной татарской национальной 
культурной автономии Саратов-
ской области Мухаммед Мадьяров 
отметил, что в этом году было сде-
лано все для того, чтобы сделать 
праздник особенным.

В Саратове отпраздновали 
национальный праздник «Сабантуй»

В Усть-Курдюме проходит масштабный праздник.

Увлекательные конкурсы для гостей.
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Дина ИВАНОВА

Подписчики телеграм-канала 
«Комсомольская правда-
Саратов» приняли участие 
в голосовании о введении 
серебряной медали в школах. 

Жителям Саратова предложили поуча-
ствовать в опросе о возвращении сере-
бряной медали в школах. По результатам 
голосования выяснилось, что 84% положи-
тельно относятся к подобной форме по-
ощрения. Среди них большая часть (50%) 
поддержала данную идею при условии, что 
она будет давать некоторое преимущество 
при поступлении в ВУЗы или другие учебные 
заведения.

Хорошей мотивацией серебряную медаль 

посчитали 34 %. Нейтральное отношение к 
вопросу заняли 11%, негативно к введению 
медали отнеслись 5%.

Напомним, что министр просвещения 
Сергей Кравцов на онлайн-конференции в 
МИА «Россия сегодня» сообщил, что наря-
ду с золотой, школьники смогут получить 
серебряную медаль в 2024 году.

- Думаю, и для родителей, и для школьни-
ков будет приятная новость: мы со следу-
ющего учебного года вернём серебряные 
медали, – отметил Сергей Кравцов.

Серебряная медаль указывает на вторую 
степень отличия в школе после золотой. На 
федеральном уровне она перестала вручать-
ся с 2014. Однако регионы могут самостоя-
тельно вводить способы и виды поощрений 
для выпускников. Одним из них может стать 
серебряная медаль регионального уровня.

Саратовцы голосуют за серебряную медаль

Результаты голосования «КП»-Саратов.

Елена МАРКЕЛОВА

Яровыми засеяно 2 миллиона 
729 тысяч гектаров.

В Саратовской области подходит к кон-
цу весенняя посевная кампания. Об этом 
сообщил министр сельского хозяйства 
области Роман Ковальский.

На сегодняшний день, 5 июля, яровыми 
засеяно 2 миллиона 729 тысяч гектаров. 
Это составляет 96,1% от запланированных 
площадей.

По словам главы ведомства, в Право-

бережье сев закончили аграрии Аркадак-
ского, Балашовского, Екатериновского, 
Петровского, Лысогорского, Гагаринского 
районов. На левом берегу посевная оста-
лась позади в хозяйствах Духовницкого, 
Ивантеевского, Советского, Федоровско-
го, Перелюбского, Дергачевского, Питер-
ского районов.

В общей сложности в регионе посеяно 
1 миллион 046 тысяч гектаров зерновых 
и зернобобовых культур и 1 миллион 619 
тысяч гектаров технических культур. Пло-
щади под кормовые культуры составили 
50,9 тысяч гектаров.

Весенний сев завершился
в 13 районах Саратовской области

Аграрии региона продолжают работу.
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Павел КЛОКОВ, 
Михаил ФРОЛОВ (фото)

Так и хочется застыть от удивления 
на месте и голосом Тараса Бульбы, 
встретившего своих сыновей, вос-
торженно произнести:

- Ах, и богата же Русская земля са-
мородками!..

И потом еще долго дивиться, при-
встав со стула, словно Гаврила Дер-
жавин на картине Репина.

Но я, как обычно, боялся всех рас-
смешить. И первое время свои чувства 
держал при себе.

Подумаешь, пистолет Стечкина раз-
мером с детскую ладошку. Ну, разби-
рается. Ну, стреляет. И не резиновы-
ми пульками, как в «Детском мире». 
А оригинальными патронами, тоже 
уменьшенными!..

А вот знаменитый автомат Калаш-
никова. В миниатюре. Я его беру, 
стараясь дышать как можно тише - с 
пиететом. Снимаю с предохранителя. 
Отвожу затвор. Жму на курок... И, 
уже не в силах сдержать эмоций, ору 
от восторга на всю Тулу!

Надо же, стреляет.
- А можно я гильзу на память возьму? 

А сколько такая игрушка стоит?.. А это 
у вас что? Пистолет Токарева?

Виртуоз оружейного дела Валерий 
Соснин, видя, как я затараторил, улы-
бается в ответ. Потому как на его гла-
зах только что произошло очередное 
чудо. Взрослый 35-летний дядя (то 
есть я!) превратился в мальчишку. На-
до признать, что фотокор «КП» Миха-
ил Фролов тоже поплыл. Но его боль-
ше впечатлила мастерская, в которой 
изо дня в день с помощью станков 
выковывается такое волшебство. А, 
точнее, вырезается, точится, варится, 
шлифуется, красится, подгоняется, 
завальцовывается... Пока миниатюр-
ная модель оружия не станет точной 
копией настоящего.

ГДЕ «РАСТУТ» СТАНКИ
Итак, мы в Туле - на территории 

ООО «Микрон» (бывший советский 
кооператив). Бессменный руководи-
тель предприятия Валерий Соснин 
сидит за рабочим столом и, словно 
Шерлок Холмс, рассматривает через 
лупу собственную ладонь.

«Гадает, что ли?» - подумал я.
Оказалось, в кожу впился милли-

метровый кусочек стальной стружки. 
Обычное дело для такого производ-
ства.

Миша обращает внимание на то-
карный станок - тоже крошечный, 
как из Цветочного города.

- Сам сделал, - буркнул Соснин и, 
прищурив правый глаз, наконец из-
влек из руки металлическую занозу.

- То есть как это... сам?
Все же это не деревянное 

корыто. Там внутри черт ногу 
сломит. Со всеми этими вил-
ками, втулками, шпонками.

- Сам начертил эскизы, - 
невозмутимо добавил Ва-
лерий. - Выточил детали. 
И собрал.

Миша, увидев мое бес-
помощное лицо, засме-
ялся.

- А ты что, - говорит, - думал, стан-
ки на деревьях растут? Должен же их 
кто-то собирать.

Через час нашей беседы я понял, 
что житель Тулы Валерий Соснин в 
принципе привык полагаться толь-
ко на себя. И это не громкие слова в 
стиле советской передовицы.

Судите сами.
Потребовался ему миниатюрный 

станок, которого не было в продаже. 
Сделал.

Понадобился мини-патрон, кото-
рый позволял бы работать модели как 
настоящему оружию в автоматиче-
ском и полуавтоматическом режиме, 
при этом чтобы сила выстрела не пре-
вышала трех джоулей (иначе оружие 
могут признать боевым). Изобрел.

Решил утеплить в доме стены не-
стандартным способом - и утеплил 
(с помощью старых пластиковых бу-
тылок и картонных шпулей из-под 
ниток). И даже запатентовал техно-
логию.

Кажется, если завтра перестанут 
продавать пылесосы, Соснин возьмет 
радиоприемник «Горизонт», вставит в 
него садовый шланг, перепаяет схемы, 
как в одном из выпусков «Ералаша», 
и уничтожит всю пыль в округе. С 
детства возился с железками. И тащил 
в дом все, что попадалось под руку.

НЕ МАЛЬЧИК, А КУЛИБИН
- Это сейчас пошел в магазин и ку-

пил самокат ребенку, - рассказывает 
тульский умелец. - А у нас такой воз-
можности не было. И потому я со-
бирал его сам.

- Ну как это сам? - снова засомне-
вался я.

- Вместо колес использовались ста-
рые шариковые подшипники. Впе-
реди побольше - от грузовика, сзади 
поменьше. Из досок сбивали руль: им 
с помощью оконных петель можно 
было крутить. Ну и основа, на которой 
стоишь, тоже была деревянной. Мы на 
таких самокатах всю Тулу объездили.

- И в каком это классе было?
- Примерно во втором или в третьем.
Ничего не хочу сказать. Вот правда. 

Но, по-моему, современный второ-
классник даже не знает, что такое пас-
сатижи. Зато умеет менять аккаунты 
как перчатки, закачивать файлы на 
сервер и троллить одноклассников 
в ВК.

- У моей бабушки была самодель-
ная трость из орешника, - с улыбкой 
вспоминает Валерий Соснин. - Так я 
решил немного ее улучшить. И корот-
ким ножиком поработал над ручкой. 
Получилась голова собаки.

В общем, уже в детстве было понят-
но, что у парня золотые руки.

Отчим Василий Федорович 
всячески поощрял его, а мама 
Евдокия Федоровна каждый раз 

хваталась за голову - опять при-
тащил в дом какой-то хлам.

Из всех школьных занятий, как ни 
странно, Валерий больше всего лю-
бил рисование. Особенно хорошо ему 
удавались портреты.

- По остальным предметам были 
тройки, но зато твердые, - говорит 
Соснин. - Я до сих пор помню и гео-
метрию, и химию. Хотя особенного 
интереса к ним не проявлял.

ЧАСЫ ДЛЯ БОЛЬШОГО 
КРЕМЛЕВСКОГО ДВОРЦА

Казалось бы. Много таких 
ребят было раньше. Кто 

сутками пропадал в гара-
же, возился с мопедами и 
мотоциклами, перебирал 
отцовский «Запорожец», 
читал «Юный техник» и 
«За рулем». Однако все 

эти увлечения почти всегда 
прерывались армией и кон-

чались какой-нибудь простой 
профессией, в которой не надо 

быть Шуховым или Сикорским. Так 
и Валерий Соснин, окончив девять 
классов, подался в железнодорож-
ное училище. Но, став помощником 
машиниста тепловоза, не выдержал и 
двух лет. Изо дня в день: Тула - Мо-
сква, Москва - Тула... Тула - Москва, 
Москва - Тула... Скучно.

И так в 19 лет Валерий Соснин по-
ступил учеником на Тульский механи-
ческий завод в часовую мастерскую. И 
это уже не просто страничка биогра-
фии, а начало карьеры современного 
изобретателя.

- Кстати, свои первые настольные 
часы «СЧЗ» (Сердобский часовой за-
вод. - Ред.) я сломал в восьмилетнем 
возрасте, - рассказал туляк. - А по-
чинил в 14 лет. И сразу полюбил это 
дело.

Спустя три месяца работы в мастер-
ской Валерий уже ремонтировал са-
мые сложные модели (швейцарские, 
как правило). И даже сам восстанав-
ливал поломанные детали (например, 
ось маятника).

- Неподалеку от нас был ювелир-
ный магазин, - вспоминает мастер. - 
И люди иногда сдавали в него часы, 
вышедшие из строя. Корпус ювелиры 
забирали себе, а часовые механизмы 
отдавали нам. И я возился с ними до 
глубокой ночи. Даже с теми экземпля-
рами, которые не подлежали ремонту. 
Чисто для себя.

Позже, оказавшись с экскурсией 
на швейцарском часовом заводе (по 
большому блату приобрел путевку в 
советском турбюро «Спутник» и мах-
нул к буржуям в 1985 году), Валерий 
настолько впечатлился процессом, 
что решил организовать нечто подоб-
ное и в Туле. И, по сути, возродил в 
своих краях старинный промысел, 
который когда-то - еще при Петре - 
был здесь популярным (наряду с са-
моварами, пряниками и оружием).

- Мы основали кооператив и на-
чали изготавливать часы с кукуш-
кой, - рассказал Соснин. - Ручная 

Специальный

ЛИРИЧЕСКОЕ ОТСТУПЛЕНИЕ
Больше всего меня впечатлила усидчи-вость тульского мастера. На улице весна, солнце палит. Мужики разливное пиво пьют. В парке играет музыка. Деревья уже зеленые. А он сидит в своем закутке и, сгорбившись над какой-то стальной закорючкой, обрабаты-вает ее, словно стоматолог, бормашиной. Ту-да. Сю-да... Ту-да. Сю-да... Из Тулы в Москву. И обратно... Из Тулы в Москву. И обратно... Вжик... Вжик... Целый час в таком режиме... Точнее, 52 года - с тех пор, как устроился учеником в часовую мастерскую.

Пулемет максим самый крохотный: масштаб 1:8.

Стечкин, Стечкин, 
ТТ, пулемет ТТ, пулемет 
максим - максим - 
точные копии.точные копии.

   Современный тульский      Левша собирает      Современный тульский   
     миниатюрное оружие.      И оно стреляет     миниатюрное оружие.   

Валерий Соснин держит охолощенный 
автомат Калашникова. А справа - изобретение 

оружейника. Ударно-спусковой механизм, 
позволяющий АК стрелять и очередью, 
и одиночными без переключения режима.
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продукция оказалась 
востребованной.

Это мягко говоря.
- К тульскому часов-

щику даже обратились 
люди из администрации 
президента с просьбой 
изготовить напольные 
часы для Большого 
Кремлевского дворца - 
и не одни, а сразу пять, - 
сообщили «КП» в ООО 
«Микрон». - Компания 
справилась с заказом, 
и теперь столичный 
Кремль живет по «туль-
скому времени».

Кроме этого, «Микрон» за-
нимался когда-то реставрацией ста-
ринной мебели и даже выпускал при-
боры для подводного ориентирования.

БЕРУ В ПАЛЬЦЫ ПИСТОЛЕТ
Возможно, производство бывшего 

кооператива так бы и осталось та-
ким же, как десять или пятнадцать 
лет назад.

- Но в законе «Об оружии» сделали 
существенные послабления, - объ-
яснил Валерий Соснин. - Если в со-
ветское время нельзя было что-то 
изготавливать в принципе (да и кон-
струировать тоже), то в начале 2000-
х разрешили делать мини-модели. 
Главное, чтобы энергия выстрела не 
превышала трех джоулей (у боевого 
автомата Калашникова, для сравне-
ния, пуля летит с силой 1540 джоулей). 
И я тут же приступил к работе.

Здесь хотелось бы три раза под-
черкнуть. Миниатюрное оружие Со-
снина - это не болванки, не муляжи. 
Это полноценные экземпляры, кото-
рые точно так же стреляют. Пулемет, 
уменьшенный в восемь раз, ничем не 
отличается от своего взрослого со-
брата. Только размером и силой вы-
стрела. Пистолеты, винтовки, автома-
ты... Все это разбирается, как в армии. 
Только делать это нужно аккуратно. 
Некоторые детали хрупкие.

...И все же привыкнуть к этому 
невозможно. Я беру в руки 911-й 
кольт - точнее, в пальцы - и чуть не 
плачу от умиления. Внутри у этой 
крохи, как у Микеланджело в кам-

не, ничего лишнего. Возвратная 
пружина, ударник, спусковой крю-
чок - все это работает как часы. То 
же самое касается вальтера, ППШ 
(пистолет-пулемет Шпагина), ТТ 
(Токарев Тульский) и других моде-
лей. Возникает два вопроса. Сколько 
это стоит и кому это надо?

По-моему, догадаться несложно. 
Учитывая трудоемкость процесса...

Винтовка Бердана, уменьшенная в 
три раза, обойдется в 108 тыс. рублей. 
Пулемет максим (масштаб - один к 
четырем) - в 120 тыс. WalterPPK (один 
к двум) - в 156 тыс. Плюс патроны.

Среди покупателей в основном обе-
спеченные люди. Предприниматели, 
чиновники. Случались и госзаказы. 
Несколько сувенирных партий, на-
пример, выигравший конкурс Вале-
рий Соснин изготовил для Минобо-
роны (в подарок ветеранам ВОВ и 
другим высоким гостям).

репортаж

Копии оружия, которые делает тульский мастер.
➊ ППШ (1:3, пистолет-пулемет Шпагина). 

➋ «Вальтер» (1:2). ➌ «Кольт М1911» (1:2,5).
➍ Охолощенный пистолет Glock 

(покупная вещь, 1:1, на стол положен для сравнения).
➎ Автомат Калашникова (1:2). ➏ Пистолет Desert Eagle (1:2).

- Остается придумать 
свое оружие, - говорю я 
Мише вполголоса.

- Так я уже придумал,  - 
отреагировал Левша-
самоучка, выключая станок 
лазерной сварки. - Сейчас 
расскажу.

Модель так и называет-
ся автомат Соснина. Среди 
его особенностей можно 
выделить следующие:

✓ компактный (классиче-
ский приклад отсутствует 
в принципе  - его роль вы-
полняет сама ствольная 
коробка);

✓ имеет два спуско-
вых крючка (один - под 
правую руку, другой - под 
левую);

✓ магазин на 50 патро-
нов (автомат Калашникова 
вмещает 30);

✓ и перезаряжается це-
вьем, как помповое ружье 
(что экономит время).

Эта модель уже запатен-
тована, но пока остается 
концептом.

Как и другое изобрете-
ние Валерия Соснина. А 
именно - ударно-спусковой 
механизм, позволяющий 
стрелять и очередями, и 
одиночными, не переклю-
чая режим огня.

- Как это?!
- Идите за мной.
Маэстро взял охолощен-

ный автомат Калашникова, 
вставил модернизирован-
ный механизм в ячейку, 

зарядил холостыми патро-
нами и начал стрелять. 
Коротко, отрывисто. Оди-
ночными.

- Теперь  - следите... Я 
прожимаю глубже спуско-
вой крючок - и наш автомат 
стреляет уже очередью!..

Раздался оглушительный 
треск. И мне, как Андрею 
Миронову, выбирающему 
капкан на волка, захоте-
лось разулыбаться и вос-
кликнуть: «Заверните!»

- Подобный ударно-
спусковой механизм те-
стировал лично генерал-
полковник Юнус-Бек 
Евкуров (заместитель 
министра обороны РФ.  - 
Ред.),  - добавил тульский 
мастер. - И сказал, что та-
кие вещи нужно внедрять. 
Так что мы в любой момент 
готовы предоставить все 
материалы.

 ■ И НОВЫЙ БОЕВОЙ АВТОМАТ

Приезжал Евкуров. Одобрил

1
2 3

5

64

Пистолет 
Стечкина 
размером 

с зажигалку.

   Современный тульский      Левша собирает      Левша собирает   
     миниатюрное оружие.      И оно стреляет   И оно стреляет

Все по закону
Согласно Федеральному закону «Об оружии» (№ 150), те 

модели, чья мощность дульной энергии не превышает 3 джоулей, 
оружием не являются (к ношению и хранению таких предметов нет 
никаких требований). То есть, по сути, это сувенирная игрушка, кото-
рая так радует взрослых мужчин (очевидно, из-за своей схожести с 
реальными пистолетами и автоматами). Мощность моделей Валерия 
Соснина в Туле не превышает 2,5 джоуля. Их дарят ветеранам ВОВ, 
послам, чиновникам, бизнесменам и разным гражданским лицам. Но 
при вручении обязательно подчеркивают, что даже с игрушечными 
экземплярами нужно соблюдать правила техники безопасности (не 
баловаться с миниатюрным оружием, не направлять его на людей, 
не стрелять в многолюдных местах и так далее).

ВАЖНО

Читайте 
на сайте KP.RU: 
как строитель 

и бухгалтер делают варенье, 
зефир, конфеты и мармелад... 

из огурцов!
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Варвара ДЫМ 
(«КП» - Краснодар»)

- Пока море холодное, по-
ехали, красивая, кататься, - 
тянет меня за руку слишком 
загорелый для первых дней 
лета парнишка в белых шор-
тах и майке в тон. Он бе-
рет в оборот туристов, 
которые гуляют на 
набережной морпор-
та в Сочи. К девуш-
кам у него внимание 
особенное. Это ясно 
уже по тому, что впе-
реди меня шел мужчи-
на, но ему зазывала лишь 
кинул сухо: «Прогулку на 
яхте не желаете?» 

Многие гуляющие туристы, 
а их тут в начале июня, как в 
Москве на Арбате в выход-
ные, отворачиваются и идут 
дальше. Но свою рыбку па-
рень все же находит. И за-
полняет белоснежную, как и 
его шорты, яхту народом. За 
прогулку в море в Сочи этим 
летом просят 1200 рублей за 
40 минут. Цены на это раз-
влечение в Сочи не меняются 
уже несколько лет. 

Желающих выйти в море 
уже полно. В начале июня 
яхты гуляют по воде в Сочи 
практически как автобусы. 
На горизонте - по 15 - 20 ко-
раблей с туристами. 

МОРЕ ЕЩЕ ПРОХЛАДНОЕМОРЕ ЕЩЕ ПРОХЛАДНОЕ
Аншлаг и на пляжах. Кто 

на лежаках, кто на полотен-
цах. Тут тебе и уже загорелые 
отпускники, и не очень. Кто 
в купальниках, а кто еще и в 
тоненьких куртках. В Сочи в 
эти дни пока не стоит тридца-
тиградусная жара. На юге Рос-
сии начало лета выдалось про-
хладным - 20 градусов тепла. 

Обычно в первых числах июня 
народ уже изнывает от пекла, 
а столбики термометров дви-
гаются к цифре 35. Вода еще 
тоже прохладная - 18 градусов. 
Поэтому народ больше под-
ставляет бока солнцу, неже-
ли купается в море. Разве что 
ножки помочить! 

Но места тут хватает всем. 
Беру шезлонг на пляже «Ма-
як» за 500 рублей в день, к 
нему, кстати, полагается и 
матрас. Усаживаюсь на него 
и открываю свою пляжную 
сумку. И тут выясняется, что 
полотенце забыла в номере 
отеля. 

- Не расстраивайтесь, возь-
мите его в аренду, - видит мой 
казус девушка, загорающая 
рядом. - Вон в пункте про-
ката полотенце можно взять в 
аренду за 300 рублей. А можно 
и купить, стоит 800. Я так и 
сделала. 

С прошлого июня здесь 
многое изменилось. Будто 
ты не на городском бесплат-
ном пляже, а на территории 
пятизвездочного отеля: белые 
зонты, бунгало, лежаки. Берег 

чистый, а море - ласковое и 
прозрачное. Только еще про-
хладное. Буквально в ста ме-
трах от пляжа и большая дет-
ская зона с аниматорами, и 
волейбольная площадка. Раз-
ве что бесплатных напитков 
не хватает в баре рядом. Но в 
многочисленных кафе можно 
купить и молочный коктейль, 
и лимонад, и мохито, и даже 
запрещенку - иностранную 
кока-колу. За маленькую бу-
тылочку газировки просят 250 
рублей, за стакан коктейля с 
шариком мороженого - 280 
рублей. Только придется по-
стоять в очереди. Кафе и бары 
у пляжей забиты. Людей тут 
много везде. 

Кстати, если еще в со-
ветские годы у всех пляжей 
Сочи стояли питьевые фон-
танчики, то сейчас их заме-
нили на краны с водой. Ее 
набрать можно совершенно 
бесплатно. Обычно у кранов 
стоят уже пожилые дамы и 
джентльмены с небольшими 
бутылочками. Говорят, что на 
некоторых пляжах даже есть 
краны и с бесплатной мине-
ралкой. Сочи ведь славится 
своими целебными водами. 
Только врачи советуют не 
злоупотреблять этой водицей. 

ТУРИСТЫ ЕДУТ В СОЧИ, ТУРИСТЫ ЕДУТ В СОЧИ, 
ПОТОМУ ЧТО ТАК КОРОЧЕПОТОМУ ЧТО ТАК КОРОЧЕ

По загорающим на пляжах 
Сочи можно изучать геогра-
фию. 

- Как тут хОрОшО, - с яв-
ным оканьем восхищается 

двадцатилетняя девушка в 
синем бикини и огромной та-
туировкой на половину бедра. 

- Я из Нижнего Новгоро-
да, - представилась она. - В 
Сочи приезжаем с подругой 
нечасто. Раньше в Грецию го-
няли, а в этом году, сами по-
нимаете по каким причинам, 
решили рвануть в Сочи. И я 
приятно удивлена. Тут правда 
очень хорошо. 

Пара рядом приехала с дву-
мя сыновьями- школьниками 
на каникулы из Красноярска. 
Сергей и Елена сняли квар-
тиру в центре Сочи и каждый 
день ходят на пляж загорать 
с детьми. 

- Мы так постоянно делаем, 
гостиницу не снимаем, это 
дорого для четверых, квар-
тира обходится в разы де-
шевле, - призналась Елена. - 
Всегда только в Сочи ездим. 
Нам тут нравится. Хотя муж 
и говорил, мол, не пора ли 
нам посмотреть и другие ку-
рорты. Но в Анапу и в Крым 
самолеты не летают, а нам с 
двумя маленькими школьни-
ками тяжело проводить много 
часов в дороге. 

Сергей Семенович - суро-
вый отпускник в синих плав-
ках. На мои вопросы отвечал 
неохотно, даже ругнулся ма-
том один раз. Но рассказал, 
что хотел выбраться в Анапу - 
сам он из Минеральных Вод, 
только из-за дороги остано-
вил выбор на Сочи. 

- В Анапу всегда ездил, мне 
нравятся там песочные пля-

жи. Но в Сочи сейчас лететь 
короче. И тут тоже ничего, - 
сказал Семеныч и демонстра-
тивно отвернулся от меня, 
давая понять, что общаться 
больше не намерен. 

Пока загораю, по пляжу по-
стоянно ходят спасатели. Их 
вышка даже стоит тут прак-
тически в центре. 

Один мальчишка лет семи 
подвернул ногу, пока бегал 
по гальке, так к нему тут же 
подбежал медик - врачи сидят 
рядом в специальной будке. А 
еще приятно удивило то, что 
на пляже теперь кругом ви-
деокамеры. То есть если кто и 
украдет мобильник, воришку 
быстро вычислят.

Отдохни

Все самые интересные Все самые интересные 
места родной страны - места родной страны - 

в проекте «Отдых в проекте «Отдых 
в России» на сайтев России» на сайте

ОФИЦИАЛЬНО

Спортзоны и детские 
площадки у моря

На сегодняшний день на территории Сочи пребывает свыше 140 
тысяч человек. Средняя загрузка в отелях курорта - 78 процентов. 
А всего летом город ждет на отдых свыше 4,5 миллиона гостей.

- У нас подготовлено 170 пляжных территорий. Все они получили 
паспорта к курортному сезону. В зонах купания Роспотребнадзор 
уже взял около 1000 проб воды - каждая соответствует 
нормативам, - пояснил «Комсомолке» глава Сочи Алексей 
Копайгородский. - В этом году мы очень серьезно по-
дошли к вопросам благоустройства пляжей. Применяем 
самые современные технологии, используем экологичные 
материалы. Обустраиваем на наших пляжах многофункцио-
нальные спортивные зоны с элементами воркаута и детские 
площадки. Такой же подход будем применять в развитии 
благоустройства береговой полосы в дальнейшем.

Кстати, на курорте запущена горячая линия по вопро-
сам качественного сервиса на пляжах. Отдыхающие могут 
обращаться по номеру 8-928-458-14-61.

Для солнечных 
ванн погода 

что надо! 
В ближайшие дни 

потеплеет 
до 24 - 26 
градусов.

Сочи: Сочи: 

Камеры на пляжах Камеры на пляжах 
и полный аншлаги полный аншлаг

Лето только 
началось, а берега 

уже забиты туристами,  
корреспондент «КП» 

протестировала 
пляжи.
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44 пляжа Сочи 
соответствуют национальным 
стандартам качества. 35 из них 
получили «Синие флаги». Это все 
территории, на которых можно 
купаться и загорать бесплатно.

6 экопляжей 
в Сочи:

 «Маяк», «Остров» - 
центр Сочи

 «Дагомыс» - 
в Дагомысе

  «Жемчужина Сочи» -
 в Адлере
   «Касабланка», 
«Аквамарин» - 
в Лазаревском.

На пляже «Остров» этим летом 
объединены современная и удобная пляжная зона 
отдыха, волейбольная площадка, а также площадка 
для музыкальных мероприятий под открытым небом. 
На пляже «Жемчужина Сочи» работает первый в городе 
подогреваемый бассейн. На пляже «Маяк» 
по вечерам проводят занятия танцами, 
йогой и соревнования по пляжному волейболу.

Здесь все пляжное оборудование
выполнено из экологичных 
материалов, пластика нет. 

ДЕНЕЖКИ

ЦЕНЫ 
НА ОТЕЛИ 
В ИЮНЕ

 1 звезда - от 1300 до 8000 рублей
 2 звезды - от 1800 до 7400 рублей
 3 звезды - от 1700 до 35 000 рублей
 4 звезды - от 3700 до 50 000 рублей
 5 звезд - от 6500 до 22 0000 рублей
 Аренда однокомнатной квартиры 

на сутки - от 2000 рублей 

ЕДА
 Обед в кафе - 

800 - 1500 рублей 
на человека

 Обед в столовой - 
350 - 800 рублей на человека

 Порция мидий - 590 рублей
 Порцяи шашлыка - от 300 рублей
 Бутылочка газировки - 

от 150 рублей
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 Аренда шезлонга - 

500 рублей в день
 Бунгало - 2000 рублей в день
 Зонт - 1000 рублей в день
 Волейбольная площадка - 

бесплатно
 Поездка на гидроциклах - 

1500 - 2000 рублей
 Детские надувные 

площадки - бесплатно
 Йога - бесплатно
 Сапы - 1200 - 2000
 Концерты 

каждый день - 
бесплатно

(в сутки)
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Не в подворотне, не че-
рез интернет, в нормальных 
сетях люди купили самый 
обычный яблочный сидр. А в 
воскресенье, 4 июня, в боль-
ницы города Димитровграда 
Ульяновской области стали 
поступать пациенты с явны-
ми признаками тяжелейшего 
отравления. В основном мо-
лодые, в возрасте 25 - 35 лет. 
То же продолжилось в поне-
дельник. Власти официаль-
но сообщили о смертельных 
случаях. На момент сдачи но-
мера речь шла о 18 погибших. 
Из них 16 - из Ульяновской 
области, 2 - из соседней Са-
марской. Еще 19 человек 
оставались в реанимации.

Уже после обеда в поне-
дельник стало известно еще о 
двух пострадавших в Удмур-
тии. По данным властей, они 
также отравились сидром той 
же фирмы и сейчас находятся 
в больнице (обновленная ин-
формация - на KP.RU).

- Я был свидетелем, ког-
да доставили двоих мужчин 
в приемный покой. Один 
кричал, что у него все горит 
внутри, это было 3 июня. А 
4 июня к нам привезли еще 
троих человек, - рассказыва-
ет сотрудник приемного от-
деления городской больницы 
в Димитровграде.

- У нас реанимация пере-
полнена, люди начинают 
слепнуть, а потом умирают 
прямо на глазах. В мою смену 
поступили девушка 16-лет-
няя и ее сестра, старшая 
умерла, младшую пытаемся 
спасти. Еще за ночь и утром 
умерли две пары в возрас-
те, - делится подробностями 
местный врач.

Практически сразу озву-
чили: причиной отравления 
стал сидр, его начали экс-
тренно изымать из прода-
жи. В больницах разверну-
ли дополнительный коечный 
фонд. Людей призвали - не 
покупайте, если купили - 
не пейте. А если пили да-
же несколькими днями ра-
нее - срочно обратитесь к 
врачам. 

ОТКУДА ПАЛЕНКА
Паленый алкоголь пришел 

из Самарской области, фир-
ма расположена в поселке 
Винтай, занимается только 
сидром (название соответ-
ствующее - «Мистер Сидр»), 
поставляет продукцию в реги-

оны ПФО. Крепость напит-
ка 4,7%. Предположительно, 
ядовитым оказался «Яблоч-
ный», однако вкусов у напитка 
не сосчитать: продают и «Бабл 
Гам», и «Клубнику Барбарис», 
и «Голубую лагуну».

У владельца «Мистера Си-
дра» бизнесмена Анара Гусей-
нова провели обыски. Сам 
он задержан силовиками. 
(Заведено дело по части 3 
статьи «производство, хра-
нение, перевозка либо сбыт 
товаров и продукции, вы-
полнение работ или оказа-
ние услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности, 
повлекшее смерть двух и бо-
лее лиц». Грозит 10 лет коло-
нии. - Ред.)

Купить «Мистер Сидр» 
можно было в точках «Тер-
ритории» и «Биррхауса».

У «Территории» в Дими-
тровграде шесть точек, как 
рассказали местные, успех 
сети, скорее всего, связан с 
тем, что алкоголь там про-
дают круглосуточно, ведь 
заведение работает как паб. 
Известно, что среди погиб-
ших была как минимум од-
на сотрудница - продавщи-
ца «Территории». Не менее 
4 точек в Димитровграде у 
«Биррхауса». Где конкрет-
но был приобретен яд, пока 
официальной информации 
нет.

Тем временем экстренно 
23 торговые точки провери-
ла полиция Димитровграда. 
Только по предварительным 

данным, изъяли 193 кеги - 
примерно 6 тысяч литров, 
если брать в расчет типовые 
емкости по 30 литров, по-
пулярные в России.

Чтобы алкоголь «не ушел» 
еще куда-то, на дорогах вы-
ставили посты:

- Сотрудники полиции 
проводят масштабную про-
верку всех торговых точек и 
мест складирования алко-
гольной продукции на тер-
ритории региона. Для пре-
сечения попыток провоза 
контрафактной продукции 
на дорогах Самарской об-
ласти выставлены патрули, 
экипажами ГИБДД прово-
дится проверка автотран-
спорта, - сообщили в реги-
ональном УМВД.

КАК ПОПАЛ 
НА ПРИЛАВОК

Привозили в торговые точ-
ки «разливуху» в специаль-
ных кегах. На алкоголь были 

оформлены только товарно-
транспортные накладные. 
Документов, подтверждаю-
щих качество, во время про-
верки сотрудники магазинов 
предъявить не смогли. Что 
же было в составе сидра? Са-
мая очевидная версия - смер-
тельный яд метанол вместо 
этанола. А как он туда попал? 
По халатности на производ-
стве? Уже потом, в торговой 
точке? (Есть версия: когда 
сидр выдыхается в открытой 
емкости, ему на месте «при-
бавляют крепости». На этот 
вопрос, конечно, предстоит 
ответить следствию.)

- У нас сидр, который про-
дается в магазине, сделан из 
непонятных ингредиентов. 
Там яблочным соком даже не 
пахнет. Это не продукт бро-
жения. Скорее всего, кто-то 
намешал напиток из сахара 
и какого-то порошка, доба-
вили газа, а потом добавили 
спирт для крепости, и попал-
ся спирт метиловый. Это не 
сидр, это просто непорядоч-
ный производитель. Не бы-
вает такого, чтобы от пло-
хих дрожжей был летальный 
исход, - говорит Юрий Ми-
халев, сидродел (основатель 
компании «Юрин Сидрус»).

Подготовили 
Анна МАКАРОВА, 

Васса РАССАДИНА, 
Марина ДОЛГОВА 

(«КП» - Ульяновск»), 
Ольга НОВИКОВА 
(«КП» - Самара»), 
Руслан НОВИКОВ.

В трех регионах 39 человек отравились сидром:

«Люди начинали 
слепнуть и умирали»

Следим за развитием 
событий в специальном 

разделе на сайте
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Сейчас сидр будет изыматься по всей стране,
а на трассах проверяют фуры: одна, к примеру, 

уже после ЧП ехала на склад за большой новой партией.

Смертельным оказался «Яблочный», 
но и в других может быть намешано все что угодно.

Юлия КОВАЛЬ 
(«КП» - Красноярск»)

Случай массового отравления суррогатом, увы, 
далеко не первый. Вопрос - кто, где и как раз-
ливает паленку? Ведь трудно представить себе 
сумасшедшего предпринимателя, который со-
знательно вольет не тот спирт, - гибель людей, 
уголовка, тюрьма. «Комсомолка» общалась по 
этому поводу после череды громких случаев 
(2021 год, Оренбургская область - скончались 35 
человек, на Урале умерли 44 человека, в Крас-
ноярском крае - трое) с доцентом химических 
наук Валерием Васильевым (Красноярск), 
который оказывал помощь в работе силовиков 
в подобных случаях:

- Физически этанол и метанол два одинаковых 
спирта - вкус, цвет и запах у них идентичны. Без 
химического анализа понять, яд перед вами или 
нет, нельзя. Почему их путают? Потому что на одном 
производстве может быть и тот и другой спирт. И 
очень часто их производят рядом, либо метанол 
идет как побочный продукт, оставшийся после 
получения этанола. На крупных, официальных про-
изводствах, прежде чем пустить спирт в оборот, 
его тщательно проверяют сотрудники лаборатории, 
поэтому таких оплошностей там не бывает. На 
менее серьезных производствах или «зачерпнул» 
кто-то, грубо говоря, не из той бочки, или один по 
невнимательности неверно промаркировал, второй 
украл и перепродал фальшивым производителям - 
а в результате массово погибли люди.

Обратитесь 
к врачам

Отравившихся, очевидно, 
могло быть больше, если кеги 
с сидром развозили по разным 
точкам. Эксперты говорят: веро-
ятно, доза яда была маленькая 
(например, известно, что одна 
из отравившихся женщин выпи-
ла более 2,5 литра). И у многих 
все обошлось первичными сим-
птомами. Но в этом есть особая 
опасность, симптомы могут про-
явиться даже через несколько 
дней.

- Скорость развития пора-
жения организма может быть 
разной  - она зависит как от 
количества выпитого яда, его 
концентрации, так и от общего 
состояния организма челове-
ка, - комментирует главный 
нештатный терапевт Са-
марской области Олег Фа-
тенков. - В любом случае при 
появлении первых же симпто-
мов необходимо максимально 
срочно вызвать скорую по-
мощь. А пока медики едут  - 
выпить обычной воды и поста-
раться вызвать рвоту, чтобы 
промыть желудок и вывести из 
организма остатки ядовитого 
вещества. «Народные сред-
ства» вроде рюмки водки для 
«нейтрализации неправильного 
спирта» абсолютно противопо-
казаны - так вы только усугуби-
те ситуацию.

ВАЖНО!

ВОПРОС - РЕБРОМ

Как в суррогатном алкоголе оказывается яд?

Для 18 все закончилось Для 18 все закончилось 
летальным исходом.летальным исходом.
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Подготовила 
Ирина ВИКТОРОВА.

Jony (Джонни)Jony (Джонни)
За минувший год Jony получил множество пре-

мий, оказался лидером на всех музыкальных пло-
щадках. Концерты у него расписаны на два года 

вперед.
Мнение эксперта: «На фоне всеобщего де-

фицита мелодизма и качественной поэзии 
песни Jony на эстраде - как глоток кисло-

рода. Отмечу симбиоз трендового звучания, 
яркого мощного вокала и душевной лирики. 

26-летний артист появился в шоу-бизнесе все-
го 4 года назад. В чем секрет такого успеха? У 
этого артиста абсолютно точно в таланте. Уже 
с детства мальчик отличался вокалом в хоре 
от большинства; его замечали и отмечали пе-

дагоги. Парень стремился развиваться: со-
чинял песни, создал музыкальный лейбл с 
друзьями. Голос Jony очень гибкий, но при 
этом, когда нужно, - достаточно экстре-
мальный. У него красивая мелизматика 
(когда на один слог текста приходится 
четыре и более звуков мелодии. - Авт.), 

чистейшая интонация, обширный 
диапазон, мощные верхние ноты, 
красивый грудной обертон, субтон. 
Певец с эмоционально заряжен-
ным вокалом, честно проживающий 
свои эмоции на сцене».

Сергей Жуков 
(«Руки Вверх!»)

Кумир 90-х сейчас единственный артист в стране, кто 
ездит со стадионными турами, собирает самые большие 
залы - и так каждый год. 

Мнение эксперта: «Любовь к творчеству Сергея 
Жукова могу сравнить с любовью к «Ласковому 
маю». Два прихлопа - три притопа. Прими-
тивная гармония и тексты, будто слушаешь 
годами одну и ту же песню. 

Тембр Сергея - как у большинства лю-
дей в караоке. Вокальной техники нет - 
он просто попадает в ноты. Но зато 
попадает, а это не у всех получается. 
Сложно говорить об этом артисте как 
о вокалисте - для меня это говорящий по 
нотам исполнитель дискотек. Любовь публики 
понимаю  - иногда хочется просто танцевать. 
Музыка для ног и хороший многолетний бит».

За минувший год у 55-лет-
него Владимира Преснякова 
случился новый виток попу-
лярности. И связано это не 
только с его участием в теле-
шоу «Голос» как наставника. 
Интерес к его старым и новым 
песням, аналоговые концерты, 
уважение публики за патрио-
тическую позицию.

Мнение эксперта: «Люди 
настолько устали от немузы-
кального рэпа, однотипности, 
клонов и пошлости, что сейчас 
появился тренд на творчество 
артистов, у которых есть гар-
мония и мелодизм. Поэтому 
Пресняков сейчас пережива-
ет новую волну популярности 
и востребованности. Это са-

мый тембрально узнаваемый 
певец. Так петь может толь-
ко Пресняков. У него тенор-
альтино, но самые яркие свои 
хиты он спел практически в 
высокой женской тесситуре. К 
примеру, для исполнения пес-
ни «Зурбаган» искали певицу, 
а нашли Володю Преснякова. 
«Острова», «Недотрога», «За-
мок из дождя» - это очень вы-
сокие песни и так исполнить 
их мог только Пресняков. За 
счет того, что голос сломался, 
он стал звучать очень высоко 
микстово, но в его случае это 
настолько необычно, что это 
как раз и стало яркой отличи-
тельной чертой Преснякова. 
Очень талантливый, харизма-
тичный, яркий, неординарный, 
музыкальный. Настоящий ме-
лодист, романтик и певец пре-
красного».

Ваня ДмитриенкоВаня Дмитриенко
17-летний автор и исполнитель Ваня 

Дмитриенко  - кумир молодежи и многих 
взрослых. Записал дуэт с Лепсом!
Мнение эксперта: «Пример юного 

артиста, который трижды подавал 
заявку на шоу «Голос», но его так 
и не взяли. Зато сегодня это по-
пулярный, почти состоявшийся ар-
тист с «Золотым граммофоном». 
Вывод: хотите стать артистом, 
пишите свои песни. Вряд ли этот 
певец выиграл бы «Голос», потому 

что он - не супервокалист. Но где 
эти супервокалисты «Голоса»? А Дми-

триенко собирает залы. Манера исполнения 
Вани почти не отличается от большинства 
современного потока исполнителей: вокал, 
тембр, подача - такие же, как и у большин-
ства современной молодежи. Но отличие 
есть - оно в песнях. Именно песни, а не 

вокал сделали Ваню известным. Так как это все-
таки продюсерский проект, то успех  - большая 
заслуга работы команды».

Филипп 
Киркоров

Киркоров на эстраде 35 лет, и до 
сих пор у него на концертах аншлаги.

Мнение эксперта: «Быть в трен-
де столько поколений - особый та-
лант. Киркорова слушала еще моя 
бабушка, а сегодня он так же ак-
туален и востребован. Сколько 
потрясающих певцов канули в 
Лету от того, что не чувствовали 
время! А Киркоров  - действительно 
сильный и мощный артист, который 
делает шоу и честно работает. 

В начале карьеры его песни были 
более мелодичными и сложными 
и по диапазону, и по вокальной 
технике, думаю, что его рабочий 
диапазон около 2,5 октавы. 
Коллаборации с блогерами 
и хайповые песни («Цвет на-
строения синий»), и тут же 
оперные арии  - это говорит 
о многогранности артиста. 
Песни Киркорова люди знают 
наизусть - это показатель по-
пулярности».

SHAMANSHAMAN
За минувший год SHAMAN 

(Ярослав Дронов) стал боль-
шой звездой. Певец собирает 
полные залы по всей стране. 

Мнение эксперта: «Певец 
с хорошим образованием и 
высокой техничностью испол-
нения. Подача слова, ритм и 
артикуляция прекрасны. Ак-
тивно используются элементы 
фолк-вокала, но при всем ро-
керском внешнем виде в вока-
ле мало экстрима. Рок-вокал 
предполагает собой плотную 
диафрагмальную опору, а у 
музыканта вся звонкость и 
фишка голоса  - в полетных 
верхах. В вокале много высо-
ких частот».
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Как нам это 
представляют:

Однажды мастер 
по бровям и попу-
лярная блогерша 
Надин Серовски 
решила покрасить 
брови в ближайшем 
салоне и получила 
ужасающий «бреж-
невский» вариант. 
Девушка долго пла-
кала на камеру, как 
ее изуродовали, и 
зарекалась больше 
никогда не пользо-
ваться услугами горе-
мастеров. А спустя 
несколько дней ей в 
голову пришла  идея 
запустить марафон, 
чтобы обучить всех 
желающих уходу за 
бровями.

 
На самом деле:

И драма Серовски, и рассказы Самойловой о 
дешевых товарах из Китая - на самом деле на-
писанный сценаристами «прогрев» к марафонам. 
А уж какой результат принесет онлайн-обучение, 
никого не волнует: договоры с учениками со-
ставлены так, что никаких обязательств перед 
покупателями нет.

- Все наши прогревы подаются через инфопо-
воды, через какие-то события, где люди даже 

не понимают, что 
их разводят, - при-
зналась Конасовой 
продюсер, которая 
придумала ту са-
мую фишку с бро-
вями Надин. - Плюс 
в прогреве мы ча-
сто используем 
формат реалити-
шоу. Берем дев-
чонок из реаль-
ных подписчиков 
блогеров, помога-
ем им заработать 
деньги за три дня 
и получаем массу 
восторженных от-
зывов. Конечно, 
можно нанять ак-
теров, но вариант 
с подписчиками 
более убедитель-
ный и к тому же 
бесплатный.

Параллельно любимый блогер предупреждает: 
якобы его курс смогут купить лишь избранные - 
мест на потоке на всех не хватит.

Кстати, как выяснилось, даже нашумевшее 
интервью Ксении Собчак с марафонщицей Еле-
ной Блиновской было сделано вовсе не ради 
разоблачения инфобарыг. Изначально Ксения 
придумала заработать на собственном курсе 
«Метод Собчак», а интервью стало лишь частью 
грандиозного «прогрева».

Как нам это 
представляют:

Если раньше блогеры в 
основном учили чему-то нема-
териальному - обретению уве-
ренности в себе, например, или 
достижению успеха, то теперь 
онлайн-марафоны стали гораз-
до практичнее. Например, Айза 
(более известная как экс-жена 
рэпера Гуфа) на собственном 
примере запустила обучение по 
созданию интернет-магазина с 
продажами на США и Европу. 
Без вложения денег в товар и с 
заработком в валюте. Неплохо?

 
На самом деле:

В ходе расследования Кона-
совой выяснилось, что авторы 
обучения от Айзы на самом деле 
предлагают совершенно дикую 
бизнес-идею. Участников мара-

фона учат, что достаточно 
создать сайт онлайн-мага-
зина, забить его картинка-
ми товаров с АлиЭкспресс 
и указать ценник в пять 
раз выше: не 25 баксов 
за платьице, а 125. Мол, 
покупатель обращается к 
вам, а вы уже - к продавцу 
с китайской барахолки, 
который и отправляет 
товар покупателю. За-
чем при этом человеку 
заходить на сайт сомни-
тельного магазина, ког-
да можно напрямую и дешевле 
купить на китайской площадке, - 
вопрос открытый.

Кстати, самому блогеру не-
обязательно открывать такой 
магазин.

- Достаточно лишь показать, 
что он якобы есть, - признались 

продюсеры, непрозрачно намек-
нув, что макет сайта можно от-
рисовать и показать аудитории 
как доказательство реального 
существования бизнеса. К сло-
ву, магазин Айзы никто в интер-
нете не видел  - его веб-адрес 
она не раскрывает.

Осторожно, обман!

Алена МАРТЫНОВА

Десятки марафонов от зна-
менитостей и топовых бло-
геров, заполонившие эфир, 
в этом году наконец попали 
в поле зрения налоговой, а 
не только доверчивых поку-
пателей. На своих нехитрых 
онлайн-курсах - как похудеть, 
открыть бизнес, избавиться 
от «мышления бедняка», до-
биться успеха и внимания 
мужчин, выстроить границы с 

окружающими и вообще про-
живать свою лучшую жизнь, 
вместо того чтобы горбатить-
ся на дядю, - они обещают 
золотые горы. Но озолотить-
ся в этом случае могут лишь 
сами инфоворотилы. Ведь 
это огромный отлаженный 
бизнес, в котором не только 
звезды соцсетей, но и тайные 
интересанты заколачивают 
гигантские, а главное, очень 
легкие деньги. Расскажем, 
как это устроено.

По словам продюсеров, курс 
по бровям от Надин Серовски 
принес 70 млн за два запуска 
(получается, по 35 млн самой бло-
герше и продюсерской команде). 
А следующий курс от нее же по 
продюсированию - уже 100 млн 
за один запуск. 

- По налогам у нас все классно, 
мы это оптимизировали, - раскры-

вают карты продюсеры. - Блогер 
работает по патенту (специаль-
ная система налогообложения 
для предпринимателей, подклю-
чение в каждом регионе стоит 
по-разному.  - Ред.)  - налог 0%. 
Просто подключаете патент на 
ИП на ведение образовательной 
деятельности - и можете зараба-
тывать в год до 60 млн рублей без 

всяких налоговых отчислений. Ес-
ли переходите планку в 60 млн - то 
налоги 6%. А если заработки пре-
вышают 120 млн в год, то просто 
разделяете их на два ИП.

Именно на таком незаконном 
дроблении бизнеса, к слову, по-
горели известные марафонщицы 
Лерчек (Валерия Чекалина) и 
Елена Блиновская.

б

Корми меня, Корми меня, 
мой марафон!мой марафон!
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Как нам это 
представляют:

Для публики автор 
марафона всегда 
один - любимый бло-
гер или популярная 
в соцсетях знамени-
тость, будь то жена 
Джигана Оксана 
Самойлова, про-
дюсер Яна Руд-
ковская, звезда 
«Дома-2» Виктория 
Боня, телеведущая 
Анфиса Чехова 
или даже Ксения 
Собчак. В какой-
то момент он(-а) 
начинает выходить 
в эфир, невзначай 
рассказывая об 
острой проблеме: 
похудении, дохо-
дах, отношениях с 
противоположным 
полом и т. д.

Например, Ок-
сана Самойлова, 
перед тем как за-
пустить свой мара-
фон по заработкам 
на маркетплейсах (площадки 
вроде АлиЭкспресс, Озон и 
Вайлдберриз), несколько не-
дель демонстрировала много-
миллионной армии подписчи-
ков свои заказы из Китая. Мол, 
этот туалетный столик она ку-
пила за 150 тысяч рублей, а 
потом узнала, что его цена без 
посредников в Поднебесной - 
всего 25 тысяч. «Девчата, вы 
тоже можете зарабатывать на 
маркетплейсах! Я учусь этому 
сама и научу вас». Публика в 
восторге и с нетерпением ждет 
запуска марафона от блогера.

 
На самом деле:

О том, что звезда в онлайн-
марафонах  - не более чем 
«говорящая голова», а все 
сценарии пишут специально 
обученные люди, говорили 
давно. Но теперь благодаря 
большому расследованию 
блогера-антимарафонщицы 
Кати Конасовой, которая 
долгое время разоблачает ин-
фобарыг, это стало доподлин-

но известно. Команда Конасо-
вой прозвонила продюсеров 
инфокурсов под предлогом со-
трудничества, чтобы понять, 
как устроен этот бизнес. Так, 
продюсеры подтвердили: звез-
да в марафоне  - просто его 
«витрина», лицо, номинальный, 
а не фактический автор. Всем 
руководят продюсерские ко-
манды, которые сотрудничают 
с блогером, как правило, на 
условиях 50 на 50, то есть де-
лят прибыль пополам. К само-
му онлайн-обучению блогеры 
не имеют никакого отношения.

- Курсы писать не надо, 
все уже готово. Марафоны 
существуют с 2019 года. От 
блогера требуются лишь мо-
тивационные видосики, чтобы 
привлечь клиентов, - сообщил 
продюсер в расследовании.  - 
Если нужен новый курс, наша 
команда все сделает с нуля. 
Главная ваша задача - продать 
аудитории идею обучения и вы-
ступить источником трафика 
покупателей.

«Говорящая голова»

«Делать ничего не надо»

Остросюжетное реалити-шоу

Разоблачение, 
после которого 

вам вряд ли 
захочется отдавать 

деньги за очередной 
курс от знаменитостей 

и звезд соцсетей.
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А что по деньгам?ВОПРОС - РЕБРОМ
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Если женщина молчит - 
слушай внимательно!

✱  ✱  ✱
На уроке русского 

языка после написания 
диктанта Марьванна 
спрашивает у Вовочки:

- Вовочка, а чего это в 
твоем диктанте сплош-
ные пропуски?

-  Понимаете, Марь-
ванна, это все место 
для рекламы…

✱  ✱  ✱
Всего лишь восемь лет 

назад я приехал в Москву 
простым инженером, и вот 
я уже работаю курьером 
по доставке еды. 

А вы не завидуйте.
✱  ✱  ✱

Когда зима в России 
выдается теплой и ма-
лоснежной, в полночь 
из могилы Наполеона 
слышен мрачный крик: 

- Вот щас бы!..
✱  ✱  ✱

- А ты готовить-то уме-
ешь? Борщ там, пельмени?

- А ты зарабатывать-то 
умеешь? Доллары там, ев-
ро, рубли?

✱  ✱  ✱
Две блондинки:
- Я как-то тоже хоте-

ла сделать замечание 
мужику с собакой, да 
побоялась, у него здо-
ровенный такой риел-
тор, хоть на поводке и 
в строгом ошейнике, но 
без намордника.

- Дура! Породы знать 
надо! Не риелтор, а ре-
тейлер.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Жезл в дополнении к шап-
ке Мономаха. 7. Профи от 
кулинарии. 9. Кто издал 
первую в Соединенных 
Штатах книгу о масонах? 
10. Напиток на травах. 11. 
Он родился в семье купца 
средней руки и с детства 
мечтал стать художником, 
но отец его был категори-
чески против, потому и за-
пирал сына на чердаке в 
воспитательных целях. Но 
он добился своего, став 
великим пейзажистом! 12. 
Масштаб русского звуча-
ния. 15. Окраска военной 
формы. 16. Музыкальная 
дорога. 20. Что исследуют 
в научном центре англий-
ского города Reading, чье 
название созвучно пере-
воду слова «чтение»? 21. 
Какой тропический плод 
вписывается в любую диету 

для похудения? 22. Одежда 
на голодранце. 23. Настил 
на ринге. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто 
короне верен? 2. Волшеб-
ник из фэнтези «Ученик ча-
родея» с лицом Николаса 
Кейджа. 4. «Дырявый ... 
никогда не наполнишь». 5. 
Плут у Франсуа Рабле. 6. 
Что помогает удачу при-
ручить? 8. «Путешествие в 
себя». 9. Очерк лица. 13. 
Британский боксер Лен-
нокс ... 14. Покупка на 
автозаправке. 15. Кто из 
голливудских патриархов 
сочиняет прелестную музы-
ку для скрипки и фортепья-
но? 17. Какую принцессу 
британцы окрестили «Ко-
ролевой сердец»? 18. Все 
пропало! 19. Пушкинские 
картины «... и пастушка». 
20. Юбилейный повод для 
торжества.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Ски-
петр. 7. Повар. 9. Франклин. 10. Бальзам. 11. Саврасов. 
12. Охват. 15. Хаки. 16. Асфальтофон. 20. Дислексия. 
21. Ананас. 22. Рванина. 23. Канвас. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Монархист. 2. Бальтазар. 4. Карман. 5. Панург. 6. 
Талисман. 8. Дневник. 9. Фас. 13. Льюис. 14. Топливо. 
15. Хопкинс. 17. Диана. 18. Каюк. 19. Фавн. 20. Дата.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU
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Валерия БОРТКЕВИЧ, 
дизайнер:  

- Браво, ни одной лишней 
детали, минималистичное платье 
подчеркивает отличную фигуру. 

Хочется пожелать всем участницам 
фотоконкурса «КП» теплого 

лета, чтобы можно было почаще 
радовать себя и окружающих 

очаровательными летними образами!

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
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Виктория КУЧМА, 
19 лет, Магнитогорск:

- Окончила школу с золотой 
медалью. Учусь на 2-м 

курсе химического 
факультета Магнитогорского 

государственного технического 
университета им. Г. И. Носова. 

Надеюсь окончить его с красным 
дипломом.

«Краса Магнитки - 2022»! 
Десять лет занималась 

танцами и рисованием. В своем 
профессиональном будущем 

желаю совмещать химическую 
специальность и погружение 

в мир моды и красоты.
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ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Давление - 760 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 34% (норма - 75)
Ветер - северо-западный
3 - 9 м/с

Восход - 4.40
Закат - 21.09
Луна - в III четверти
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